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«Los mitos y los hechos»
Bajo este mismo título el 15 de abril de
1966, en el semanario MARCHA, Carlos
Quijano escribía «¿Cómo definir a un
país conservador? ¿Cómo definir al
conservadorismo? Conservador,
conservadorismo, progresista,
progresismo, izquierda, derecha y
tantas otras palabras, suelen
convertirse, con el andar del tiempo, en
muletas. Ayudan a tenerse en pie.
Dificultan la marcha. Una definición, no
obstante, debe intentarse. Conservador
no es solo aquél que por inercia, por
pereza,, por senectud y también por
interés, transforma las ideas recibidas,
que en la época del alumbramiento
pudieron ser revolucionarias y fecundas,
en un campo de dogmas inmutables,
aquél que vive y actúa sobre un fondo
intocado de axiomas. Los países como
los hombres, suelen ser más
conservadores cuando tienen un
pasado venturoso. Lo añoran. Es una
especie de edad de oro ennoblecida y
embellecida por el recuerdo. Hacia ella
miran. En ella que es el pasado, es
decir la muerte, ponen la esperanza,
es decir la vida. Por el contrario los
países como los hombres, que
conservan de los años idos, una
imagen desagradable o de horror, son
los que están más desembarazados
para tentar nuevas experiencias y
aventuras. Nada los ata. Libres están
de olvidar. Olvidan a sus cadenas. Las
religiones y las revoluciones no las
hacen los satisfechos. Las hacen los
desesperados. Pero acontece que
tampoco las hacen los que alguna vez
fueron satisfechos. A lo sumo éstos,
se dejan arrastrar por los desesperados
que no conocieron el Paraíso perdido.
En América Latina, pocos países tienen
como Uruguay, un pasado cercano –
relativamente cercano- y venturoso,
relativamente venturoso. Durante los
primeros 25 años del siglo gozamos la
estabilidad de un nivel de vida superior
al de otras naciones, del continente, de
un desarrollo comparativamente
superior al de éstas, en las letras, y
las artes, la instrucción, la salud
pública, y las  prácticas políticas.
Creíamos haber alcanzado una especie
de jefatura espiritual, un puesto de
vanguardia. Creíamos que buena parte
de la restante América vera el caos y
el atrás. A esa convicción –trasfondo
de nuestra individualidad- contribuían a
darle rigor, otras condicionantes que no
han perdido, por cierto, totalmente
vigencia: la uniformidad racial, el clima
templado, el desarrollo y consolidación
de una clase media, la formación
histórica, las características de nuestra
producción.»
Después de este relato de definiciones
sesentistas que bien podrían llegar
hasta nuestros días, después de haber
pasado por las guerras de Corea,
Vietnam, Bosnia, más acá en el tiempo

Bosnia, por no citar al medio oriente
como concepto geográficamente válido,
y sea quien sea el protagonista del
desastre, la pluma justificante de
Quijano recrearía exactamente por igual
y justamente –hayan sido de derechas
o de izquierdas- las mentes protectoras
de tanto desastre generalizado.
Pero me importa, y mucho, resaltar casi
textual alguna idea más del Quijano
periodista: después de una sana crítica
a la falta de leyes eficaces, Quijano
imputa responsabilidad a los

legisladores de la falta de soluciones
económicas en la rendición de cuentas,
para el Uruguay de 1965, recreándolo
de esta manera: «… Y a la hora
señalada, el proyecto que nadie ha
leído, nadie ha estudiado, nadie ha
podido conocer, queda aprobado. Las
formas están salvadas. Ni un minuto
más. Ni un segundo más. La separación
de poderes no ha sufrido mengua. Las
potestades del legislativo tampoco.
Todo es farisaico, como se comprende,
sin necesidad de probarlo.»
Dejemos el relato de Carlos Quijano y
retornemos por un minuto al Uruguay
de siglo XXI en el año de 2023, y
reflexionemos los debates de la
izquierda durante 15 años de
frenteamplismo sobre la gente que vive
en situación de calle, tengamos en
cuenta la voluntariosa intención del
Ministro Lema del MIDES de pretender

ser candidato a la Intendencia de
Montevideo, y veamos -del relato
incumplido- que ha hecho este
gobierno para que los que viven en la
calle dejen de hacerlo: por ejemplo,
en el Centro de Montevideo, la
Intendencia del Frente Amplio alquiló
en la calle Uruguay un edificio para
que les sirva de dormitorio,
transformando la zona es un
despeñadero de miserias
incalificables, igual que el MIDES hizo
alquilando varios hoteles céntricos
donde aloja gente con cargo a los
impuestos que, entre otros, pagan los
residentes del propio Centro de la
ciudad capital del país.
En este contexto los contenedores
para la basura de la Intendencia son
literalmente salas de baño a cielo
abierto, y mientras la policía –si es
llamada por un vecino para que sus
derechos sean defendidos- se les
contesta que la vía pública es tarea
de la Intendencia, que cuando es
llamada, imputa responsabilidad al
MIDES que pretende colaborar
ofreciendo la candidatura de su
ministro Lema a la Intendencia de
Montevideo.

Si en 1965 Carlos Quijano decía lo
mismo que puede criticarse hoy, es
que la crisis en vez de sueprarse se
hizo idiosincrática, y el Uruguay se
sumergió en la depresión social.
De esto no se sale ni con twitter y
con campañas publicitarias; se sale
con acciones que den esperanzas.
Quizá por eso es que deberíamos
reflexionar sobre lo que un graffitero
escribió en un contenedor de la calle
Joaquín de Salterian y Charrúa, frente
a la seccional 5ª de Policías:
«desnudaron las ideas e hicieron el
amor».
Este romántico principio graffitero,
debería servir a los políticos de la
oposición y del oficialismo para no
seguir perdiendo con sus inacciones,
la necesaria credibilidad republicana.

De un grafitti en un contendedor:
«desnudaron las ideas e hicieron el amor»



Nº 675- Lunes 13 de marzo de 2023 EDICION DIGITAL

3

Los aspectos fundamentales del
actual cambio educativo pasan por la
transformación curricular integral; la
elaboración de una política nacional
docente para mejorar la formación de
maestros y profesores; la mayor
autonomía de los centros educativos
y la búsqueda de la equidad en el
sistema educativo, a través de
políticas focalizadas transversales.
En la transformación curricular hay un
aspecto sustantivo y bien importante,
no del cambio que comienza ahora en
marzo y que se trabajó durante 2021
y 2022, que es la elaboración de un
marco curricular nacional que
establece un cambio de paradigma a
partir digamos del establecimiento,
sino que es un trabajo de largo tiempo,
con mucha comunicación con
diversos actores docentes y de las
sociedades: las 10 competencias
fundamentales generales que
entendemos que un estudiante tiene
que tener durante su ciclo educativo
obligatorio, esto es, la que comienza
en la educación inicial hasta los 18
años.
Ante la auto pregunta de si ¿ésta es
la reforma que se quería?, la
respuesta es: si ¿Hubiera preferido
implementar cambios más
profundos?, digo: creo que siempre en
todos estos procesos de cambio hay
cosas que toman una perspectiva
distinta y se proyectan a más largo
plazo, pero en lo que respecta a lo
curricular en particular, creo que es lo
que muchísimos venimos hablando
desde hace tanto tiempo; es decir, la
necesidad de establecer el
establecimiento de este cambio.
Cuando se hace referencia a la
reforma en clave sistémica se alude a
los distintos niveles educativos a
través de sus distintas formas de
enseñar, de evaluar de los actores
institucionales, llámese maestros,
profesores, inspectores, conjugaron
esfuerzos, sumaron experiencias,
tradiciones y trayectorias para
abocarse a la consolidación, a la
construcción de una nueva educación
que toma en cuenta todas las cosas
buenas, aprenden unos de otros y
establece el marco curricular, un Plan
Nacional de educación básica, que era
un desafío que teníamos, es la primera
vez que tenemos un reglamento de
evaluación, por ejemplo, del
estudiante, con todo lo que ello
implica, construido desde esa

perspectiva con maestros, con
profesores de Secundaria de UTU no.
Ante la referencia de crítica al actual
proceso de cambios educativos, se dice
que iniciativa va a quedar solo en
grandes títulos, debemos explicar que
no es así, porque hay muchísima gente
que está trabajando en este proceso
de transformación educativa que vota a
todos los partidos políticos. Esto lo

aprendí, lo digo siempre y lo voy a seguir
diciendo, del profesor Germán rama.
Por el educación y para la educación,
se debe trabajar con aquellas personas
que tienen la mejor y mayor idoneidad
y compromiso de cambio educativo,
más allá de lo que vota cada uno.
Yendo a los cambios concretos que
sobrevendrán por esta reforma, se
puede hablar de las variaciones en los
ciclos educativos; en los grados por los
que el estudiante transitará. Y allí puede
verse que el estudiante se encontrará
que ahora hay una educación básica
integrada que va desde los 3 años a
los 15, que tiene distintos ciclos
educativos y que dentro de los ciclos
tendrá tramos. Hay 3 grandes ciclos que
se generan en ese en ese periodo de
tiempo. El primer ciclo va desde la
educación inicial hasta el segundo

grado de escuela. El tercer ciclo va de
tercero de escuela a sexto de escuela
-y el tercer ciclo irá de séptimo a noveno
grado de la educación media básica;
esto es, en los liceos. El asunto, y esto
es un cambio significativo e importante,
dentro de ese ciclo instala tramos, y
esos tramos van unidos a estrategias
diferenciales de acompañamiento de
enseñanza con foco en el aprendiz.

Habrá estrategias diferenciales de
evaluación. Una cosa sencilla va mucho
más de eso, pero para que la gente lo
entienda, la repetición, verdad que pasa
a estar por los tramos educativos y no
por los años como era hasta.
El objetivo perseguido en este proceso
es la estructuración de la trayectoria
educativa del estudiante de la
organización curricular del sistema
educativo y esto quiere decir que es son
períodos de tiempo acotados, en donde
en definitiva fueron establecidos a partir
de un diálogo con distintos actores,
incluso más allá de lo propiamente
educativo.
Los equipos que han trabajado, por
ejemplo, en las progresiones de
aprendizaje, que es algo muy bueno,
el país por primera vez encuentra una
lógica de competencias que van

desarrollándose lo que ocurrirá durante
esos trayectos.
Especialistas de Neurociencias en
Psicología son los que fueron
justamente evidenciando aquellos
tramos en donde el desarrollo cognitivo
y emocional del niño transita en
distintas etapas. Y eso fue lo que
determinó en gran medida también el
establecimiento de estos ciclos. La

educación en el Uruguay nos queda
definir lo, vamos a ir lo discutirlo este
año también, pero va a tener cuatro
ciclos educativos, el cuarto ciclo es el
que vamos a trabajar este año y es el
de la educación de jóvenes.
El último tramo obligatorio es el
bachillerato. Tanto el tecnológico de
UTU como en general de Secundaria,
tendrán cuatro ciclos claramente
diferenciados construidos a partir del
diálogo entre todos los niveles
educativos y con foco en el estudiante.
Desde la metodología, por ejemplo si
esos ciclos tendrán a un mismo
profesor maestro, supone un tránsito
que vamos a iniciar este año, por
ejemplo, en lo que son los grados de
primaria. Hay bastante evidencia de que
es bueno de que los grados pasen con
los maestros, sobre todo en los más

LA REFORMA EDUCATIVA
La educación

desde la perspectiva del estudiante
Robert Silva informa y obliga a reflexionar
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chicos, sobre todo en primero y
segundo. Es una estrategia que ya
estamos implementando en algunas
escuelas.
Yendo a ejemplos podemos decir que
si lo que estamos haciendo en el
tercer ciclo, donde lo esperado no era
eliminar una asignatura sino
complementarla, pueden darse una
cantidad de situaciones distintas:
nosotros el currículum ahora lo
organizamos sobre componentes,
t iene 3 grandes componentes,
alfabetizaciones fundamentales,
lengua y matemática, entre otras. Pero
en el ejemplo, ahora tendremos un
componente técnico tecnológico y un
componente de desarrollo personal,
para luego abrir dentro de estos
componentes espacios más abiertos
como los que se darán en particular
en el tercer ciclo.
En el séptimo, octavo y noveno año
aspiramos a trabajar para potenciar y
desarrollar la coordinación, por
ejemplo, del espacio científico y
matemático; entonces las nuevas
articularán y coordinarán por
intermedio de los profesores
trabajando en forma interdisciplinaria.
La estrategia que estamos poniendo
en ese tercer ciclo, es más compleja
porque tiene más gente: tiene a los
profesores de asignatura, la
erradicación de los profesores de los
centros educativos. Por eso estamos
en la elección por 3 años y
empezamos en 6 departamentos con
los profesores efectivos, y vamos a
desarrollarlo, esperamos
universalizarlo el año próximo, un
conjunto de estrategias.
En materia de –ciclos- bajando el
concepto a tierra, se habla de la en
concreto de la continuidad de los
ciclos. La crisis del egreso de primaria
y el ingreso al Liceo, por ejemplo, en
muchos casos en otra institución,
genera estados personales a
contemplar.
Por lo general en nuestra institución,
no siempre en otra institución.
Séptimo, octavo y noveno, se siguen
desarrollando en los liceos y en las
UTU. En los colegios privados no se
da claramente esto, aunque sí los
privados muchas veces tienen su
propia institución en lo público.
Nosotros tenemos liceos y escuelas
técnicas, ahí tenemos un contexto
diferente.
El problema es cómo se evidencia
que tenemos un problema cuando los
índices de no promoción o de
repetición en los primeros grados de
primaria se darán recién en el cuarto
año, o primer año de bachillerato
llamado cuarto año de Liceo, también
para entendernos este en primer año
fe ahora o séptimo del actual del liceo
o de UTU, genera la posibilidad de
trepar la red.
Se podría llegar al 3% de repetición
en sexto año de escuela y en

promedio entre primaria entre
secundaria y UTU estaríamos en casi
un 30 en primer año, lo que ahora va a
ser séptimo. Entonces hay un
problema, ahí lo que hay es cosa
fundamental que aunque pueda sonar
abstracto, no lo es porque con el correr
del tiempo lo vamos a insertar a un plan
de educación básica integrada. Para
eso terminó primaria haciendo su
programa en el edif icio Varela;
secundaria en el edificio de Rincón y la
UTU, en el edificio de San Salvador.
Ahora hubo una creación conjunta de
los actores institucionales y hay una

progresión de aprendizajes
incrementales a partir de que el
estudiante va transitando por todos
esos 3 ciclos que hablamos. Es muy
importante porque eso lleva un
componente fundamental que es la
motivación del estudiante, el
aprendizaje pertinente que sea propio,
sujeto activo de su aprendizaje, con
docentes que alarmas ven que tienen
un abordaje de temas, desde una lógica
competencial que extralimita, que va
mucho más allá del cumplimiento de
bolillas, como decíamos antes de los
programas de contenidos específicos
para el abordaje de contenidos que los
estudiantes tienen que aprender con
foco en el desarrollo de competencias
para la vida.
Esto es muy importante. Estamos
trabajando porque hemos puesto
mucha plata y empeño en distintas
estrategias de acompañamiento de
tutorías académicas, pero también de
acompañamiento a los estudiantes, que
eso es fundamental y sobre todo para
los que están en situación de mayor

vulnerabilidad social y de ahí viene una
estrategia importante en ese cambio.
Pero no habrá una evaluación conjunta,
sino un plan conjunto ideado y
desarrollado conjuntamente, nuevos
acompañamientos y estrategia para el
seguimiento de trayectoria.
Estamos en eso, incluso en el diálogo
de los sistemas de información, los
sistemas informáticos hay un
acumulado de información de un los
niños cuando están en educación
primaria, que tiene que necesariamente
pasar a educación media. Cuando el
niño continúa con su trayecto

educativo. Y eso no pasa y eso es una
cuestión en la cual la estamos
abordando. Y tiene que haber una
coordinación y una articulación como
la está viendo. Mire una estrategia que
fue muy buena y nosotros la.
Estamos desarrollando y potenciando
y queriendo que vaya educación media
superior, que fue del Gobierno anterior,
que tiene relación con una, un sistema
de preinscripción en donde la maestra
dialoga con el estudiante de y con su
familia de sexto año y los preinscribe a
través de un sistema en El Liceo o en
la utu y luego hay una ratificación y un
seguimiento. Esas son estrategias de
diálogo con entre los docentes y con
las familias que hay que desarrollarlas
y hacer esas nuevas.
Desde la educación inicial, hasta
segundo y después de séptimo año a
noveno es donde tendrá efecto el
segundo ciclo. La transformación
curricular no empieza este año. Allí se
continuará con el régimen viejo y con
los viejos programas. ¿Por qué? ¿Por
qué esta gradualidad? Esto será así

porque nosotros fuimos evolucionando
en esto de la gradualidad, porque fue
una de las estrategias establecidas
para la aplicación de la transformación
curricular. Algunos reclamaban que
hubiera algunos centros piloto y que
no fueran todos, otros reclamaban que
fueran todos y nosotros fuimos porque
fueran todos, pero gradualmente en los
grados o en los ciclos educativos
porque hubo que trabajar y mucho fue
bastante forzado. YYY
profesionalmente desafiante reunir a
todos los niveles educativos para
concebir los nuevos, el nuevo plan, los

nuevos programas y los nuevos
documentos curriculares. Y por eso
fuimos por un primer ciclo. Este año
se trabaja en tercero, cuarto, quinto y
sexto en los programas, porque el
cambio curricular comprende a toda
la educación básica integrada, no con
el marco curricular, con las
progresiones, sino con el reglamento
de evaluación, que haya un punto y
aparte se aplica a toda la educación
básica integrada, es decir, en las
nuevas características de la
Evaluación. También van a regir de
tercero a sexto de primaria, si bien
continúan con los programas viejos.
Si l legara a aplicarse la
transformación curricular en todo el
sistema en este período, sin duda,
nosotros ya tenemos un cronograma
tentativo que va a ingresar a el Consejo
Directivo para su aprobación. Lo que
se está trabajando en el equipo de la
dirección de políticas educativas que
lidera Adriana Aristimuño y en ese
sentido vamos a constituir grupos.
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En materia de programas vamos a
trabajar fuertemente convocando.
Ayer yo estuve conversando con el
vicerrector Juan Cristina y lo hemos
hablado muchas veces con el rector
de la Universidad y con otros actores.
Hay que cambiar el bachillerato, lo
que va a ser el cuarto ciclo hay, hay
que cambiarlo necesariamente, pues
tenemos un bachillerato en
secundaria de 1976 de la época de la

dictadura que ha sufrido algunos
maquillajes en el transcurso del
tiempo, pero que permanece y están
siendo exactamente el mismo. Sobre
esto debemos decir que cambian
muchísimo en cuanto a la formulación
a la elaboración como documento
curricular.
¿Por qué digo esto? Porque un
docente no tiene estrictamente eran
muy dispares los programas no, pero
en general los programas en particular
de la educación primaria y media no
tenían y media general no tenían lo
que tienen ahora. Ahora tienen una
presentación de lo que constituye el
componente, el espacio que integra
la unidad curricular de que trata cada
programa, tienen las competencias
correspondientes a isos por primero
las competencias correspondientes al
tramo que están.
Hay quienes integran las
competencias correspondientes al
espacio un perfil de tramo y acabase
un paréntesis para entenderlo, sino
todos estos son términos que la gente
muchas veces le pasan por un lado y
otro que es un perfil de tramo. En ese
tramo que está dentro del ciclo esos

2 años que tiene un estudiante en su
trayecto. Hay un perfil de tramo
vinculado a las 10 competencias.
Entonces yo como docente e incluso
como padre, tengo una guía y qué dice
bueno a ver que se aspira que este
estudiante desarrolle en este trayecto
de tiempo vinculado a la comunicación
vinculado al pensamiento
computacional vinculado al pensamiento
creativo, al aprender a aprender a

cuáles son aquellas competencias que
tienen que desarrollar y como yo, desde
mi unidad curricular o dicho más claro.
El programa tiene contenidos para el
desarrollo de las competencias, pero
esos contenidos trascienden el
aprendizaje de los mismos, es decir,
para ejemplificarlo a ver el que haber.
¿Estamos hablando de competencia?
Las competencias lisa y llanamente son
el conjunto de destrezas que una
estudiante va desarrollando durante su
trayecto educativo para la concreción
de las mismas. Nosotros establecimos
en nuestro currículum que tiene que
haber 10 competencias para la vida, por
ejemplo la competencia en
comunicación y el saber expresarse,
el saber hablar, el tener correcta
oralidad, el saber escribir. En cuanto a
la escritura, el tener comprensión
lectora, pero también hacerlo en
distintos contextos y por distintos
medios.
No sólo se trata de conocer el
contenido, sino de ver no sólo lo que
debe saber, por ejemplo qué es el sujeto
o el predicado, sino que es un verbo
que un adjetivo y ver, pero tengo que a
partir de esos conocimientos desarrollar

la competencia no es solo saber sino
es saber hacer y nosotros, en nuestro
marco curricular también decimos, es
concretarlo es hacerlo y aquí hay un
cambio en los programas también
porque yo como docente que muchos
ya lo hacían ojo, pero lo hacían a
impulsos personales o a través de
estrategias que venían Por otro lado,
como por ejemplo la red global que
estaba en el plan sea igual yo extrapolo

los contenidos. No solo por ejemplo,
en historia, sino en desarrollo. Se
enseñarán hechos históricos, y a partir
de ellos se contribuirá al desarrollo de
la competencia en comunicación, por
ejemplo, aprendiendo hechos históricos
a través de debates, recreando si estuvo
bien equis cuestión o no. Por ejemplo,
la abolición de la esclavitud posición a
los estudiantes en esa época histórica
que corresponde y género, por ejemplo,
una de las estrategias metodológicas,
un debate, los que estaban en esa
época favor y los que estaban en contra
y generó un debate en ese. Lo mismo
sucede con otros hechos históricos y
más hechos actuales, como hemos
generado el tema del aborto, el tema
de distintas situaciones que repercuten
en nuestra v ida y en nuestra
cotidianidad. Creo que por ahí se trata
de enseñar, de enseñar estrategias de
aprendizaje basadas en metodologías
nuevas cambiando el foco.
Cuando en la reforma se habla de las
nuevas tecnologías, se refiere a la labor
práctica de muchos de los docentes.
Ahí sí tienen que ser nuevas para
muchos, para otros tantos no. Yo visito
muchos centros educativos donde los

docentes trabajan por proyectos
donde los docentes generan ha
aprendizaje a través de situaciones
problema. Y creo que este. Ante la
interrogante de cuál es el cambio si
de hecho ya se aplicaban estas
técnicas?  ¿El cambio, cuál es el
cambio, la generalización?
El cambio es la acentuación: es la
profundización en la formación de
nuestros docentes para el desarrollo

de estas estrategias y por eso por
primera vez tenemos cursos
formativos para docentes. ¿A nivel
macro hay 50.000 docentes
formándose y eso? Y quiero decirlo
también porque es muy importante
y es algo que lo hemos acentuado y
que hay que valorarlo. Un trabajo
estratégico y coordinado.
Si no hubiese habido diálogo lo que
proyectamos para este año, la
plataforma EDX, en donde están
miles de docentes a la vez
formándose, esto no hubiese sido
posible.
Es la primera vez que está pasando
en el Uruguay, que tenemos una
transformación curricular donde
todos los docentes comprendidos e
incluso más, porque no solo de lo
público sino de lo privado e incluso
más, no solo los privados que tienen
que desarrollar porque son
habilitados esta transformación
curricular, los privados que son
autores.

5

Producción Opinar
Fuente: entrevista a Robert
Silva realizada en Radio
Mundo «En Perspectiva»
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Fragmentos de La Conjura de
Cándido y Tartufo [Edición en
desarrollo].

El jueves 1º de agosto 1963, se
celebraba el 672 aniversario de la
Fundación de la Confederación
Helvética y los suizos residentes en
el Uruguay festejaban el Día Nacional
Suizo, por tal razón los encargados
de la Sociedad de Tiro Suizo, de
Nueva Helvecia, libraban ese día.
Además, como las prácticas de tiro
sólo se hacían los domingos, desde
la tardecita de miércoles, y por tres
días, el Club iba a permanecer cerrado
y deshabitado, dando tiempo
suficiente a los asaltantes para el
traslado y escondite de las armas.
Poco antes de la medianoche del 31
de julio, un comando extremista
invadía el local. Los atracadores
llevaban un dato muy preciso: la
puerta de un costado no tenía llave y
con un pequeño empujón alcanzaría
para poderla abrir. La narración
cronológica del caso, no se puede
acreditar por completo -aún hoy
sesenta años después- de tantas que
han sido las versiones tejidas en torno
al hecho. Sin embargo, todos los
relatos concuerdan en lo fundamental
para comprender lo sucedido esa
noche.
Los asaltantes se alzaron con un botín
de treinta fusiles Mauser y uno
Martini-Henry, dos carabinas de
precisión y cuatro mil proyectiles 7
mm, que ligeramente cargaron en un
Renault. Durante el acarreo José Luis
Joe Baxter -un porteño de tendencia
pro nazi, antisemita [fundador del
grupo argentino Tacuara] fugazmente
guarecido en Montevideo, de reciente
incorporación al comando uruguayo,
se perdió en la oscuridad de la noche
con uno de los paquetes. De acuerdo
al relato, Eduardo Pinela salió tras él
hasta encontrarlo -y lo último que se
cuenta- que lo terminó hallando
exhausto sobre un  terraplén.
Al retirarse lo hicieron en tres
vehículos, el Fusca del traumatólogo
Mario Navillat Odriozola [acreditado
profesional médico, además de
teórico marxista; encargado de
proporcionar vasta información para la
elaboración del plan, puesto que su
padre era, en ese tiempo, el presidente
del Tiro Suizo] la camioneta Ford F-
100 con Jorge Abella Granzha, Leonel
Vidal y Raúl Sendic, los que llevarían
las armas hacia el norte y el Renault
que conducía el porteño Baxter, con
el empleado bancario Eleuterio
Fernández Huidobro, el peluquero
Rivera Yic y Eduardo Pinela de retorno
para Montevvideo.
A sólo cinco días del décimo
aniversario del asalto al cuartel
Moncada, en Cuba, se había
celebrado el bautismo de fuego -no
puede decirse que fue bajo el fuego
de batalla, pues, no se disparó un solo
tiro- pero bautismo revolucionario al

fin, del primer comando tupamaro, que
había salido airoso del asalto a la
Sociedad del Tiro Suizo.
Semanas después de sustanciado el
procedimiento de la policía, casi no
quedaban detalles por dilucidar. Todos
los integrantes de la banda extremista
habían sido ya procesados, menos el
cabecilla Raúl Sendic, que no aparecía
por ningún lado y que por siete años
habría de permanecer prófugo de la

Justicia. Detenido el bancario Eleuterio
Fernández Huidobro, por efectivos del
Departamento de Inteligencia y Enlace,
de Investigaciones, se pudo saber en
seguida, parte considerable de la
estrategia del grupo insurgente.

Una turbulenta relación
A partir de ese día, él Bebe y el Ñato,
como se los conocía a Sendic y
Fernández Huidobro, sellaron una
relación turbulenta. Prácticamente no
se conocían, sólo habían hecho un viaje
exploratorio juntos a las inmediaciones
del Club de Tiro, unos días antes, en la
moto Harley Davidson de Sendic, a la
que llamaron Poderos III, en alusión a
la Poderosa II con la que el Che Guevara
había recorrido el continente.
Sendic había averiguado con Eduardo
Pinela [su mejor amigo] sobre la índole
política de Fernández Huidobro y éste
le contó que el jovencísimo militante de
21 años recién cumplidos, era hijo de
emigrantes españoles -que había
cursado primaria y secundaria en el
Colegio y Liceo Santa María, de los
Hermanos Maristas, de la calle 8 de
Octubre- qué tras una ardorosa primera
incursión en el herrerismo, recaló en el
MRO y luego en el grupo de La Teja.
Era la amistad de ambos, tan versátil,
como necesaria y contingente, signada
siempre por controversias continuas y
de todo tipo. Las más de las veces,
después de la borrasca, parecía llegar
la calma fundada en la solidez de un
buen entendimiento, pero a poco de
andar, iba quedando al desnudo la
fragilidad de lo acordado. No obstante,
por casi una década, de relación en
disputa, el instinto revolucionario que

movía a los dos, fue la palanca principal
del movimiento, hasta que las
sospechas e intrigas, dieron paso a las
certezas.
Años después -cuando la debacle- en
1972, se llegó al límite de fingir una
masacre en salas de tortura -de común
acuerdo con militares dentro del Cuartel
Florida- para disuadir al jefe Tupamaro,
y hacerlo retroceder de su parecer, para
que  aceptara una «rendición honrosa»
ante las fuerzas militares; y luego tras
su invariable negativa, no se titubeó en
entregarlo a la Armada. «Una vileza
impulsada por el terror», según las
palabras de Ricardo Perdomo Perdomo,
ex integrante del MLN  en su libro, Yo
soy Rufo y no me entrego.
Con el devenir del tiempo, vuelto el país
a la normalidad democrática, reunido
el comité ejecutivo del MLN, Sendic -
como si lanzara una bomba de racimo
sobre la mesa- preguntó, -»¿Ahora
quiero saber quién fue el que me
entregó…?» Según testigos, «el Ñato
tomó la palabra y sin dar respuesta,
desarrollo una larga disquisición en
procura de apaciguar al Bebe». Al
término de la reunión uno de los
asistentes comento, «pensé que ahí
nomás lo mataba…».
Con el asalto al Club de Tiro Suizo, se
había encendido la primera alarma.
Buenas razones había para pensar, que
sólo era el primer paso en la aplicación
del foquismo, que alecciona, «Muerde
y huye, espera, acecha, vuelve a morder
y a huir y así sucesivamente, sin dar
descanso al enemigo».
Para un país demasiado confiado en la
solidez de sus instituciones podía ser
una deriva muy arriesgada. En su
edición del 8 de setiembre de 1963, EL
DÍA, luego de informar con notable
precisión los detalles de la acción
subversiva, comenzaba a emitir opinión
sobre lo sucedido y a señalar «sobre el
riesgo que implicaba, mirar para otro
lado, subestimando los efectos de lo
que estaba  empezando  a ocurrir en el
país. La incredulidad, la subestimación
del peligro a que nos vemos expuestos,
al pretender restarle importancia e
ignorar estos brotes de violencia,
pueden llevarnos a casos mucho más
graves y de características dramáticas
cuando no trágicas. …no es la idea
caprichosa de un grupo de inadaptados.
Es algo mucho más serio y
terriblemente peligroso. Y el peligro hay
que conjurarlo antes que tener que
lamentarlo cuando ya sea demasiado
tarde»
Por el contrario EL SOL, [órgano oficial
del Partido Socialista] admitía el
patrocinio del comando Tupamaro,
emitiendo una declaración pública el
jueves 12 de setiembre.
«Con referencia al suceso notorio de la
detención de varios afiliados socialistas
de Paysandú, [el Partido Socialista] se

dirige a la opinión pública y muy
especialmente a la clase trabajadora.
(…) Los compañeros detenidos, así
como el compañero RAUL SENDIC,
sobre el que también se lanzan
acusaciones, son personas cuya
conducta pública y privada ha sido
siempre movida por elevados y
generosos propósitos. La opinión
pública sana debe recordar que tanto
RAÚL SENDIC asesor y organizador
de los sindicatos rurales como otros
auténticos luchadores del campo, han
tenido que actuar en un medio, en el
que por diversas circunstancias (…)
los ha llevado a una lucha desigual,
dura y sacrificada, y en ella han
actuado siempre con dignidad y
honradez socialistas. (…) es en
función de estos elementos, que se
debe enjuiciar la actitud del
compañero RAÚL SENDIC y demás
luchadores rurales, rechazando la
agraviante calificación de meros
delincuentes o aventureros hecha por
los enemigos de la clase trabajadora
y el pueblo».

Al mejor estilo
Robín Hood en Navidad

Seguramente inspirados en la
inmemorial leyenda robinhoodiana, del
bandido, con fama de héroe y forajido
-que moraba en los bosques de
Sherwood, adiestrado en robar a los
ricos para dar a los pobres- los
integrantes del Coordinador de La Teja,
días previos a la navidad de 1963,
realizaron varias acciones
semejantes.
Atracaron varios camiones cargados,
básicamente de comestibles, y
distribuyeron sus contenidos en las
barriadas pobres de Montevideo.
Según los diarios de la época, fueron
algunos camiones de Conaprole y de
grandes almacenes, entre ellos, tres
de la tradicional cadena Manzanares.
Así mismo -recuerdan vecinos de las
cercanías del Camino de las Tropas-
la distribución de decenas de
trajecitos, camisas y corbatas para
niños, de la clásica sastrería
montevideana El Mago.
Desde 1370, mucha agua había
corrido bajo los puentes. Las
aventuras del facineroso inglés,
encarnado ahora en los llamados
Tupamaros [Tabaré Rivero había
tenido la ocurrencia de apodarlos así,
aunque ese día se hicieron llamar
Comandos del Hambre] aún ejercía
una gran fascinación, y no sólo entre
los más indigentes, la población
comenzaba a mirar con simpatía
estas acciones, sin estimar el
potencial riesgo de estas violentas
acciones.

LA RAICES DEL GOLPE MILITAR
Bautismo revolucionario al fin
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Congresistas de posturas ideológicas
aparentemente contrapuestas —
llámese si se quiere de ultraderecha
y ultraizquierda— ya se habían unido
en anteriores oportunidades para
rechazar el juicio político al presidente
golpista. De haberse procedido con
la Constitución en las instancias en
que se propuso la destitución de
Castillo, por lo menos tanta muerte y
destrucción que hoy se registra
quizás se habría evitado.
Las reiteradas decisiones del
Congreso peruano de no aceptar el
adelanto de las elecciones generales
propuesto por la presidenta en
ejercicio Dina Boluarte, evidencia una
de las mayores responsabilidades por
la muerte de setenta ciudadanos, así
como de las pérdidas económicas
para el Perú evaluadas en más de
554 millones de dólares, según AFP.
Otras estimaciones de la Sociedad
Nacional de Industrias (SIN) rondan
los 780 millones de dólares.
Una mayoría de legisladores
rechazaron el viernes 27 de enero la
iniciativa de Boluarte para realizar
elecciones en abril del 2024, lo que
se repitió el jueves 2 de febrero, pudo
haber sido un elemento de
descomprensión para el caos que
Perú vive desde hace dos meses: una
aparentemente inexplicable ola de
protestas y bloqueos de rutas, y
consiguiente represión policial, que
agita al país incaico desde que Pedro
Castillo intentara un golpe de Estado
para evitar su inminente destitución
constitucional. Delito que fue
frustrado por las propias normas
constitucionales del país.
No se haga un análisis equivocado y
se atribuya a diferencias de «izquierda
o de derecha», lo que se vive hoy en
Perú. Sería repetir un anacronismo
que se ha vuelto habitual cuando se
analiza Latinoamérica.
Congresistas de posturas ideológicas
aparentemente contrapuestas —
llámese si se quiere de ultraderecha
y ultraizquierda— ya se habían unido
en anteriores oportunidades para
rechazar el juicio político al presidente
golpista. De haberse procedido con
la Constitución en las instancias en
que se propuso la destitución de
Castillo, por lo menos tanta muerte y
destrucción que hoy se registra
quizás se habría evitado.
El pasado lunes 30 de enero los
congresistas acordaron volver a
someter a votación la propuesta de
Boluarte para realizar elecciones este
año, pero los aparentes opuestos
esgrimen diferentes razones, aunque
un mismo objetivo común. La derecha
extrema sostiene que debe esperarse
—en principio al 2026, y ahora, al
2024—, para «organizar» las
elecciones. Y la izquierda extrema
aceptaría hacerlas en 2023, si se
incluye una consulta ciudadana a

propósito de una asamblea
constituyente que redacte una nueva
Constitución.
Paradojalmente, la izquierda también
pide la destitución de la presidenta
Duarte quien, a su vez, fue electa en
junio 2021 en la fórmula con Castillo
por una mayoría que sumó la izquierda
—que es una minoría electoral, un
17%— más quienes no querían a Keiko
Fujimori. ¿Por qué hoy esa izquierda
que encabeza la revuelta en las calles

—junto a elementos del crimen
organizado y algunos grupúsculos que
quedarían de Sendero Luminoso—
quiere ese escenario acéfalo? Porque
asumiría el presidente del Senado
peruano, quien debería convocar a
elecciones cuanto antes, y la
ultraizquierda cree que podría imponer
su propuesta de asamblea
constituyente para reformar la
Constitución de 1993 aprobada por
Alberto Fujimori. Objetivo coincidente
con el primer anuncio oficial de Castillo
en julio del 2021, pero que en el
presente supone más caos.
El desprestigio de los congresistas
peruanos viene de lejos. Hay
acusaciones de que algunos
legisladores mantienen vínculos con el
crimen organizado, incluso hubo
propuestas de que legisladores
investigados por el Ministerio Público
sean apartados de sus funciones. Lo
cierto es que parecen actuar de
espaldas al país. Una encuesta del
Instituto de Estudios Peruanos (IEP)
constata que el 89 por ciento de los
peruanos desaprueba el desempeño del
Congreso.
La protesta que sacude al Perú es
legítima, tiene origen rural y campesino.
No tiene nada que ver con el socialismo.
Es un grito desgarrador de décadas, o
más tiempo aún, contra la exclusión
social, económica, cultural y étnica, de
carácter endémico. La mayoría que ganó
las calles peruanas tiene razón en sus
reclamos que han sido desoídos
gobierno tras gobierno. Tres de cada

cuatro trabajadores peruanos son
informales, el 70% en el área urbana, y
9 de cada 10 en zonas rurales, con
mayor afectación en mujeres y jóvenes.
No se necesita mucha perspicacia para
comparar la situación que se vive en
las calles de  Perú hoy con lo ocurrido
en octubre de 2019 en su vecino Chile,
donde minorías digitadas —las
autoridades chilenas deportaron a sus
países de origen a por lo menos 30
cubanos y nueve venezolanos

participantes en los desmanes— se
sobrepusieron a legítimas
manifestaciones pacíficas
protagonizadas por millones de
chilenos, transformándolas en saqueos,
desmanes, incendios y cuantiosas
pérdidas para la economía de ese país.
El saldo más grave fueron 23 muertos
según Fiscalía de Chile; 3.443 personas
heridas según cifras del Instituto
Nacional de Derechos Humanos (INDH),
aunque el Ministerio de Salud dio cuenta
de 11.180 heridos y 359 personas con
trauma ocular
Evaluaciones de aquella época situaron
en 3.000 millones de dólares las
pérdidas ocasionadas al patrimonio
público y privado de Chile, sin
contabilizarse el destrozo completo del
metro de Santiago, el más moderno de
Latinoamérica. Nicolás Maduro decía
entonces que el «levantamiento del
pueblo de Chile» es una «oportunidad
para toda América Latina (…) Chile está
escribiendo páginas de gloria en la
historia en este año 2019, no se nos
olvidará este año, porque ha sido el año
del despertar de Chile y si Chile
despierta, toda América Latina
despierta».
Hoy en Perú el gobierno está
desbordado como lo estaría cualquier
otro gobierno ante un estallido como el
que tiene lugar en ese país. La escasa
representatividad de Boluarte,
incrementada por haber quedado
colgada del pincel gracias a sus
partidarios, debió haberla conducido al
diálogo no bien sustituyó a Castillo.

Defiende el estado de derecho, es
cierto, pero cuando esa necesidad se
apoya unilateralmente en la represión
sobrevienen las muertes que hoy
preocupan a la comunidad
internacional y llevan a la OEA a pedir
el respeto a la institucionalidad y
rechazar  los excesos policiales. La
postura de los gobiernos de Argentina,
Bolivia, Colombia y México ante la
grave crisis peruana, no apuntó a
defender el estado de derecho
adjudicándole a Castillo la condición
de víctima, cuando en realidad el
maestro rural y sindicalista peruano
intentó atacar a la institucionalidad de
su país.
El sistema político peruano es el más
desprestigiado de la región según la
encuesta de Ipsos: el 69% de los
peruanos lo percibe como una clase
despreocupada por el país. Varios
expresidentes han sido investigados
por corrupción, otro pagó cárcel por
lo mismo; otro fugado del territorio
nacional; e incluso hasta se suicidó
uno, Alan García, antes de ser
procesado por hechos de corrupción.
Desde 2018 seis presidentes se han
sucedido en el poder, pasaron 15
primeros ministros y centenares de
ministros.
Castillo dos años antes
sorpresivamente sumó el apoyo de
sectores campesinos y de las
regiones tradicionalmente
desconocidas por Lima y principales
centros urbanos, con lo que logró
imponerse por escaso margen en la
segunda vuelta de junio de 2021 a la
también procesada Keiko Fujimori,
investigada por el caso Odebrecht. Era
un símbolo para la mitad de los
peruanos.
Cinco gabinetes diferentes y 78
ministros en menos de un año;
denuncias e investigaciones judiciales
contra integrantes de sus entornos
político y familiar por tema de
corrupción, notoria; y admitida
impericia para gobernar—«estoy
aprendiendo (…) el Perú va a seguir
siendo mi escuela», le confesó en
enero 2022 al periodista mexicano
Fernando del Rincón, de CNN—
sumado a un mínimo apoyo partidario
en el Congreso, llevaron a lo que se
veía venir en forma de destitución por
«permanente incapacidad moral»—
figura constitucional que ya despojó
de la presidencia a dos exmandatarios
en el último lustro— como se intentó
en más de una oportunidad durante
su mandato, y llamado a nuevas
elecciones.
De acuerdo a la encuesta del IEP, el
73 por ciento de los peruanos quieren
elecciones en el 2023. La OEA
exhorta a que Perú convoque cuanto
antes a elecciones generales.

Las patas de la sota
peruana
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He terminado de leer el libro «Camino
al golpe de Estado. Cinco miradas
desde la contrahegemonia». Federico
Leich es el editor y prologuista. Hay
cinco artículos de Mercedes Vigil,
Álvaro Diez de Medina. Rodolfo
Fattoruso. Diego Andrés Díaz y Roque
García. Admito que antes de abrir el
texto respiré profundo,  guardé bajo
candado mis prejuicios sobre algunos
de sus autores y encaré la lectura con
la mayor frialdad posible.
Reitero lo que ya he expresado: es un
libro serio y documentado. Merece mi
respeto como amante de la historia,
Por tanto, recomiendo su lectura. Y
es precisamente por eso, que intentaré
realizar un análisis del mismo.
Si bien puedo pecar de subjetivismo,
los tres artículos que más me gustaron
son los de Álvaro Diez de Medina
(admito que tiene una forma algo
irónica de narrar los hechos, pero
maneja información muy precisa), el
de Diego Andrés Díaz (un excelente
estudio sobre la «izquierda cultural»)
y el de Roque García (una mirada
sobre la reacción de las  fuerzas de
seguridad ante la violencia guerrillera,
manejando datos cuantitativos y no
eludiendo el tema de las torturas).
Esto no implica desmerecer a los
otros dos trabajos, que también
aportan información veraz, pero
contienen falencias notorias que
detallaré.
Para empezar hay en el inicio del libro
un problema básico. Si el objetivo del
libro es contrastar un presunto «relato
hegemónico» , no queda claro – al
menos, para mí – a qué se refiere
exactamente Leicht en su prólogo. No
hay una «perspectiva unívoca de la
investigación académica» que ubique
a la sedición y a los militares como
actores determinantes del conflicto. El
trabajo de Francisco Panizza, para
citar un sólo ejemplo, «Uruguay:
Batll ismo y después» (1990)
desmenuza la construcción del
sistema político uruguayo en el siglo
XX, la institucionalización de la
democracia liberal y el proceso de
deterioro de la misma, que culminó
con el entronizamiento del régimen
militar en 1973. Es un análisis que, al
igual que otros, va mucho más allá del
conflicto entre tupamaros y militares.
Por otro lado, el artículo de Mercedes
Vigil «El Uruguay inventado», apunta
hacia una  suerte de conspiración
internacional del comunismo desde el
fin de la II Guerra Mundial basada en
la lectura de los Cuadernos de Antonio
Gramsci. Pero no aporta ninguna
documentación que avale su
afirmación de que la izquierda
uruguaya basó su accionar en el

pensamiento gramsciano.  En realidad,
en el caso uruguayo, Gramsci fue casi
desconocido para la izquierda hasta el
retorno de la democracia en 1985.
Rodney Arismendi, el principal teórico
del PCU, no lo cita prácticamente
nunca. La colección completa de la
revista teórica por excelencia del PCU,

llamada Estudios,  está en internet y
cualquiera la puede consultar. El guía
inspirador de los comunistas era Lenin.
El concepto de «acumulación de
fuerzas», que por cierto incluye la
intelectualidad y la cultura, estaba
basado en el pensamiento del
revolucionario ruso, expresado en su
clásica obra «¿Qué hacer?». Vivian
Trías, el teórico del PS en los años ’60-
’70, tampoco menciona al pensador
italiano. En su obra «Por un socialismo
nacional» cita a una variada gama de
pensadores marxistas (incluso a Stalin
y a Mao) pero nunca a Gramsci y no
es del todo seguro que lo hubiese leído
alguna vez. Los otros grupos de
izquierda de inspiración marxista no lo
mencionan jamás.
Hay otro aspecto en el artículo de Vigil:
el papel que le adjudica al semanario

Marcha. Es verdad que Marcha fue
condescendiente con la dictadura
cubana. Es verdad que Marcha fue filo-
tupamara.  Es verdad que creó el mito
del «Chueco Maciel» (esto no lo dice
Vigil, lo digo yo). Pero su crítica a las
falencias de la democracia uruguaya
son bastante anteriores a la Revolución

Cubana y al surgimiento de la violencia
política en país. En plena «euforia
bovina» -  para citar al mismo Carlos
Quijano-  Marcha advertía con lucidez
las graves falencias del Uruguay y la
fragilidad de la bonanza económica.  Ni
Marcha, ni la intelectualidad de
izquierda «inventaron» un Uruguay
inexistente. La crisis social-económica
que se abatió sobre el país era
absolutamente real. Aunque no se
resolvía por los «fierros».
Sin embargo, es posible que Vigil con
el concepto «Uruguay inventado» no
intente una negación de la crisis. Sino
que refiera a que cierta intelectualidad
difundió la idea de que Uruguay estaba
en una situación prerrevolucionaria y
era «justo» el camino de la violencia
política. O sea que existía un Estado
en descomposición, baja moral y

Un libro, una opinión:
apenas eso

división  en las fuerzas del orden,
gobierno ilegítimo e impopular, apoyo
masivo de las masas urbanas y
rurales – los peones eran
«campesinos» - a una revolución en
ciernes. Algo, por cierto, total y
absolutamente irreal. Si es en esta
acepción que Vigil usa el término
«Uruguay inventado», tiene – a mi
juicio- toda la razón del mundo. Sólo
que su artículo, creo yo, no es
totalmente claro en este punto.
El artículo de Fatorusso plantea
también el tema de la conspiración
internacional comunista y hace una
referencia expresa a la Conferencia de
la   Organización Latinoamericana de
Solidaridad (OLAS) realizada en La
Habana,   entre el 31 de julio y el 10
de agosto de 1967, que incluyó en sus
postulados la lucha armada para la
toma del poder en toda Latinoamérica.
Todo lo que narra Fatorusso sobre ese
evento – en el que participó una
delegación uruguaya presidida por
Rodney Arismendi - es verdad. Pero,
curiosamente, no menciona la notoria
discrepancia de Arismendi con la
«teoría del foco».  Una discrepancia
que se hizo ostensible cuando se
negó a aplaudir el belicoso discurso
de Fidel Castro.  En una de sus
principales obras  «Lenin, la revolución
y América Latina» (1970) Arismedi
criticó al foquismo, (aunque su
argumentación es contra las
tendencias absolutizadoras de la vía
pacífica o de la vía violenta). Por cierto,
las diferencias estratégicas entre el
PCU y el MLN-T fueron públicas y
notorias.
No es posible que Fatorusso ignore
ese dato histórico. Lo que me lleva a
conjeturar que su omisión es para
justificar la feroz represión contra el
PCU del año 1975.  Se me dirá: pero
el PCU tenía un aparato armado.
¡Absolutamente cierto!  Pero el
problema es que las Fuerzas Armadas
se enteraron de su existencia
después de aplicar el «Operativo
Morgan», no antes. De lo contrario
sería inexplicable que hayan dejado
salir del país a Arismendi – el principal
responsable de ese aparato -   y
tardaran tanto en llevar adelante ese
operativo de gran escala.
Finalmente, lo diré una vez más:
recomiendo la lectura de este libro.
¿Por qué? La respuesta es sencilla:
porque siempre es saludable conocer
miradas diferentes sobre nuestra
historia reciente. Leer, pensar y llegar
a comprender otros argumentos, no
significa que estemos de acuerdo con
ellos.  Es uno de los  ejercicios más
sublimes de la libertad humana.
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La demanda de reconocer  la identidad
de cada corriente política es un
concepto clave que unifica gran parte
de lo que está sucediendo en la
política mundial en nuestros días.
Esto tiene implicaciones directas
sobre cómo deberíamos tratar el
populismo hoy. Los primeros
pensadores, como Thomas Hobbes,
John Locke y Jean-Jacques
Rousseau, teorizaron  sobre el estado
de naturaleza, una época primordial
antes de la aparición de la sociedad
humana y sus intereses políticos.  En
la tradición filosófica occidental, tales
discusiones sobre la naturaleza
humana se remontan mucho más
atrás, al menos a La República de
Platón. La política contemporánea
está impulsada por la búsqueda de
reconocimiento por parte de grupos
que  los han marginados. Desde sus
inicios intelectuales y políticos el
batllismo se enfrentó a fuertes
controversias y discusiones sobre el
alcance de las reformas y desarrollo
de su modelo. Esto sigue ocurriendo
en la actualidad en una etapa que
podríamos definir como dramática. Por
lo tanto nunca viene mal volver a los
hechos que fueron configurando un
modelo que tiene mucho para ofrecer.
El abanico reformista del primer
batll ismo tanto en los social,
económico y moral que se concretó
básicamente durante su segunda
presidencia (1911-1915) se sostuvo en
una visión cosmopolita de la
nacionalidad y originó inmediatamente
la reacción conservadora que va a
desarrollarse lenta y progresivamente
a todo lo largo del resto del siglo XX.
El batllismo cuestionó y en muchos
casos eliminó valores y principios de
los sectores pudientes y
acomodados, combatió al clero y a la
Iglesia Católica como institución.
Dentro del propio Partido Colorado el
reformismo generó escisiones hacia
la derecha conservadora dicho esto en
términos simples. La formación del
Partido Colorado General Rivera que
fue liderado por Pedro Manini Ríos fue
el primer paso de una serie de
distancias entre los militantes
colorados que siguen el ideario
batllista y los demás. La propuesta
colegiada y los «apuntes» de don
Pepe sobre el colegiado llevaron al
batllismo a la derrota en el año 1916 y
se abrió, como mencionamos en la
introducción, según el análisis del Dr.
Gerardo Caetano «La República
Conservadora» que más o menos
durante tres lustros dominará el
panorama político uruguayo. No
podemos dejar de mencionar la

situación internacional, la Revolución
Rusa de 1917, la explosión de gremios
y sindicatos, que en Buenos Aires
culminó con la denominada «semana
trágica». En Uruguay recomenzó la
represión a las huelgas sobre todo la
portuaria que fue de particular virulencia.
La reforma Constitucional finalmente
alcanzada en largo proceso que culmina
en 1919 permitió entre otras cosas
positivas ser bastante permeable frente
al surgimiento del fascismo en Europa.
Quizás el punto más alto en materia
conservadora fue, debido a los

coletazos de la gran crisis de 1929, la
creación del Comité Nacional de
Vigilancia Económica que se
enfrentaba decididamente a los intentos
del resurgir reformista batllista. En 1930
el batllismo alcanzó la mayoría en el
Consejo Nacional de Administración.
En forma paralela el Ejército Nacional
fue virando hacia posturas anti
batll istas, anticomunistas y
profundamente Colorado. Es interesante
ver acá la formación de las
«Vanguardias de la Patria», la
«Asociación Patriótica del Uruguay».
Acá surge el régimen Terrista derivado
de acuerdos suprapartidarios entre el
propio Dr. Gabriel Terra, el coloradismo
no batllista, o sea riveristas, terristas,
vieristas y sosistas y al herrerismo.
José Pedro Barrán y Gerardo Caetano
sobre el período terrista demuestran las
simpatías que generó en nuestro país
el fascismo, el falangismo y el
franquismo creándose varios centros
que incluso contaban con medios de
prensa. A partir de 1938 se comienza a
deteriorar la alianza golpista de 1933.
El presidente Alfredo Baldomir que
había triunfado en 1938 fue separándose
del terrismo tal cual era el sentimiento
de la sociedad uruguaya. En forma
paralela surge un movimiento que va a
tener una gran trascendencia
posteriormente. De la mano del

terrateniente Domingo Bordaberry de
origen anti batllista, había sido el primer
secretario de la Federación Rural y
director del cotidiano terrista «El
Pueblo» se sostiene en Benito Nardone
para, según su terminología,
«democratizar» la Federación Rural.
Con el objetivo de enfrentarse al
desarrollo del sindicalismo creciente se
forman grupos de integración rural en
el cual tuviesen participación activa en
algunas decisiones con Benito Nardone
como hábil comunicador. El proceso
político uruguayo entre 1942 y 1947

muestra distintas modalidades de
relacionamiento interpartidario. Hasta
mediados de los años 50 la búsqueda
de soportes sólidos para la acción de
gobierno se desarrolló tratando de
profundizar las bases de un país
reformista e industrialista, que
inmediatamente debió dirigirse hacia la
búsqueda de respuestas a una crisis
creciente con el agotamiento del modelo
de desarrollo por sustitución de
importaciones. Dentro del Partido
Colorado la visión del Dr. Amílcar
Vasconcellos muestra la realidad de los
acuerdos políticos para formar gobierno:
«Y vino la lucha electoral de 1954.
Nuevamente los dos sectores del
batllismo, la 14 y la 15, se presentaban
a dirimir fuerzas. Y el sector de la 15
triunfó. En la misma noche del triunfo,
su lider Luis Batlle reclamó el apoyo
del otro sector batllista para la labor de
gobierno. El apoyo se obtiene y
hombres del sector catorcista ocupan
ministerios. La labor de gobierno se va
desarrollando y aunque sobreviven
dificultades, el batllismo se presenta
unido en la acción de gobernar. Unidos,
los votos batllista a otros votos de
sectores colorados menores, permiten
lograr una mayoría en dos ramas del
parlamento. Hasta que un buen día
ocurre un hecho insólito. Un senador
batllista de la 14, cuyos compañeros

de grupo están en función de un
acuerdo polít ico en Ministerios
prestando su colaboración al gobierno,
interpela a un Ministro. La
interpelación se lleva a cabo y el
acuerdo político denunciado de tan
original manera se rompe. El sector
batllista de la 15 asume la tarea de
gobernar; pero no tiene el respaldo
necesario para lograr la sanción de las
leyes que el país reclama y necesita»
En el Partido Colorado Batllista la
interna no era fácil. La sanción del
proyecto de reforma constitucional
colegiada no había contado con la
aprobación explícita de todos sus
dirigentes. Las elecciones de internas
de mayo de 1946 para definir
candidaturas habían mostrado una
preferencia amplia por Tomás Berreta
y Luis Batlle Berres que duplicaron los
votos de Lorenzo Batlle y Antonio
Rubio. La candidatura de Luis Batlle
a la Intendencia de Montevideo, según
se ha repetido constantemente, fue
vetada por sus primos César y
Lorenzo Batlle Pacheco, hijos de Don
Pepe y dueños del diario El Día. El 2
de octubre de 1946 se proclamaron
las candidaturas batllistas de Berreta
y Batlle al posible órgano colegiado.
Por otra parte estaban pendientes
varios proyectos sociales. Las
elecciones nacionales tuvieron lugar
el último domingo de noviembre de
1946 dando un claro triunfo al
batllismo. El programa del batllismo
era claro y directo: democracia,
libertad, progreso y justicia social
impulsados por un Estado dirigista
oscilante entre Estado de bienestar y
Estado asistencial y sostenido por el
desarrollo agroindustrial y la industria
manufacturera.. Para Tomás Berreta
el batllismo permitiría lograr un mundo
mejor donde la lucha de clases no
tendría sentido. En un mundo que
iniciaba la Guerra Fría esta visión llevó
al Uruguay a adherirse a la influencia
estadounidense, con una postura
anticomunista y con visión social.
Antes de asumir Tomás Berreta fue
invitado a los Estados Unidos por el
presidente Harry S. Truman
obteniendo una previsión importante
de maquinarias agrícolas verdadera
preocupación del presidente
uruguayo. Luego vendrá el periodo
luisista en el cual veremos el mejor
desarrollo y la derrota del batllismo
consolidada en los hechos de la
década del 60. Pero esto merece un
tratamiento específico.
Ver: Rompani, S, Luis Batlle
pensamiento y acción. Alfa.
Montevideo 1965.

La identidad del batllismo

crónicas/historia 9
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 El viernes que viene morirá don Frutos
Rivera en el rancho de Bartolo Silva.
Como aquel 13 de enero de 1854.
Nadie llore, diría el gran Melchor
Pacheco y Obes.
La libertad estará abrazada con él
para seguir habitando altares
superiores.
Su tumba acá, en la República
Oriental suya, vibrará.
Allí están huesos de un hombre que
eligió ser pobre y grande a la vez.
Nació rico pero eligió la patria. Hasta
dar todo, absolutamente todo lo que

tenía, por ella. Sí. Y la transformó en
república.
Algo tan sublime no admitió privilegios
ni títulos de su parte. Jamás.
«Yo no persigo la fortuna sino la
gloria», dijo. Dio su vida. Y es
glorioso.
Gracias. Gracias General Rivera que
tenemos patria y república por usted.
Hizo el país. ¿Cómo?
Su padre quería verlo formarse en
Europa. No fue. Se hizo el enfermo.
Eligió la campaña, los ranchos,
madrugadas, los gauchos, chinas, de
su tierra, no de un suelo adoptado,
de la tierra que lo parió para hacerla
grande y libre.
En enero de 1815 derrotó a los
porteños. Batalla de Guayabos.
Sus hombres combatieron desnudos.
Asustaron. Organizados. Ya desde
1813 había formado, como Sargento
Mayor de Línea, un escuadrón de
lanceros compuesto por cien hombres
que debían saber domar, nadar y
carnear.
No fuimos argentinos, en realidad
porteños, pues don Frutos hizo que
aquellos enviados de la oligarquía de
Buenos Aires huyeran despavoridos
ante el empuje de sus huestes
hechas en el llano y la libertad a
caballo. No fuimos porteños, no
somos hoy parte de Argentina. Diez
años después. En setiembre de 1825,
el sábado 24, derrotó a los brasileños

en el Rincón de las Gallinas. Les sacó
ocho mil caballos, fundamentales para
la siguiente batalla de Sarandí
dieciocho días después.
Envió los heridos del enemigo al
hospital de Mercedes. En lugar de
fusilarlos, o degollarlos, indicó
tratarlos y curarlos. No fuimos
brasileños, no somos hoy parte de
Brasil. Don Frutos humano, libre,
humanista.
Somos diferentes. No acumulamos
ejecutados, degollados, muertos.
Sumamos con don Frutos, vida. Y
libertad.
En 1828 Rivera conquistó las
Misiones Orientales.
Había estado solo, a monte,
escondido, difamado, perseguido,
condenado, durante un año y medio.
Siempre con el Pardo Luna al lado,
quien se vendió como esclavo y le
aportó así dinero para llegar a Buenos
Aires a limpiar nombre y apellido.
Lavalleja había ordenado su prisión y
fusilamiento.
Vivía una honda soledad en los
montes de Santa Fé. Hasta que miles
de indígenas guaraní misioneros lo
aclamaron libertador y jefe al firmar
el Acuerdo de Guaviyú. Cruzó el río
Ibicuy y avanzó.
De golpe, esos conglomerados
indígenas –además de recuperar su
memoria, su identidad- obtuvieron
representación en la Asamblea
Oriental. Sí. La indiada entendiendo
y construyendo la nueva república.
Con Rivera tenían además conciencia
y derechos cívicos.
¿Lograrán entender algo tan
importante quienes creen que
debemos referir a algo «charrúa»?
En 1839 derrotó a los argentinos
invasores en la batalla de Cagancha,
departamento de San José. Durante
casi un año espió al invasor, el
sangriento Pascual Echagüe. Hizo
andar sus caballadas por terrenos
pedregosos y logró así deshacer sus
cascos. Rivera ganó la batalla final.
No fuimos porteños por segunda vez.
Gracias don Frutos.
Aunque sea lo único cierto que nos
espera, la muerte genera miedos y
misterios. Es un inferior reflejo del ser
humano frente a lo desconocido.
Sin embargo, la muerte también se
asusta. ¿Cuándo? Ante la grandeza.
Ocurrió cuando desde su lecho de
enfermo, Rivera señaló un baúl y dijo
a quienes le rodeaban que ahí estaba
su verdad. Es que allí estaba su vida
entera donada a la patria.
Don Frutos murió pobre.
Como vivió.
Y murió como el más libre, el más
artiguista, el más liso y llano oriental.
Como el más grande.

La muerte
también se asusta

Diego MARTÍNEZ
Periodista. Abogado

Daniel MANDURÉ
Ex Edil del Partido Colorado por Montevideo

Pedro nunca se fue del todo. Ha
estado emitiendo su pensamiento en
sendas notas de prensa.
Apoyando decisiones del gobierno en
varias oportunidades, cuando no todos
lo hacían.
Lo ha hecho seguramente con
convicción, en el acierto o en el error
y sin el calorcito de un cargo que lo
motive.
En sus últimas apariciones públicas
lo hizo para defender a la
exvicecanciller Carolina Ache y
discrepar con decisiones del gobierno,
señalando especialmente a Bustillo,
hasta pedir su renuncia.
Más allá de destacar la persona de
bien y la capacidad que sin dudas
tiene la joven dirigente Carolina Ache
y el gesto digno y nada usual en
política de dar un paso al costado, no
me voy a referir sobre el tema
concreto.
Si lo voy a hacer, sobre lo que para mí
es el tema de fondo: el derecho a la
discrepancia.
El derecho que tienen los hombres
libres a expresar su opinión.
Es muy común que se confunda en
política la lealtad a una causa con la
obsecuencia.
De héroe a villano, de referente a
traidor, de príncipe a mendigo. Esa
facilidad que nos adorna a los
uruguayos de transformar la opinión
que tenemos sobre un ciudadano en
un abrir y cerrar de ojos. Todo va a
depender si coincide con nosotros o
discrepa.
Lo ubicamos en un pedestal y
abundan por doquier las alabanzas a
sus expresiones cuando coincidimos
con ellas. Dirigentes de la coalición
que inundaban las redes sociales
compartiendo notas editoriales de
prensa de Pedro.
Hablando de su claridad y elocuencia.
Todo adjetivo parecía insuficiente al
momento de venerarlo, casi
transformándolo en un ser celestial.
Todo ello hasta el momento que
comete la «osadía» de discrepar. En
un abrir y cerrar de ojos el héroe pasa
a ser villano, pretendemos bajar de un
hondazo a quien nosotros mismos
subimos a un pedestal.
No es así, o por lo menos no debería
ser así. Ni héroe cuando coincide ni
villano cuando discrepa.
Pedro es un ciudadano dando su
opinión, que por supuesto, por el peso
político que indudablemente aún tiene,
no es cualquier opinión.
Se especula sobre su cambio de
postura que para mi no es tal.
Lo que acá se debe tener claro es que
formamos parte de un partido de
hombres libres, donde no hay o por lo
menos no deberìa haber lugar para la
opinión única o monocorde.
El apoyo a una coalición, que yo
comparto y respaldo, no pasa por decir
a todo que sí.

Hay un compromiso basado en un
programa de gobierno que es real y
con el que hay que cumplir. Eso no
está en dudas.
Pero el compromiso no incluye todo,
no incluye amordazar nuestro
pensamiento.
Yo no sabía que integrar la coalición
republicana, a la que reitero, yo apoyo,
incluía castrar la opinión.
Apoyar la coalición republicana no
significa abandonar nuestra identidad.
He escuchado atentamente a
dirigentes colorados, alguno con

nombre y apellido y otros que
escudados en el anonimato y a los
que la prensa menciona como
«fuentes coloradas que prefirieron
permanecer en el anonimato» que le
salieron a Pedro con la plancha al
medio del pecho.
Con apreciaciones, adjetivos y
especulaciones que no comparto.
El Partido Colorado necesita de todos.
Ojalá que Pedro Bordaberry retorne a
la militancia activa, las encuestas lo
muestran como favorito, aún alejado.
También necesita de muchos otros
hombres que sean posibles
candidatos. Necesita a los Tabaré
Viera, Robert Silva, Gabriel
Gurmèndez, Adrián Peña, Andrés
Ojeda, Washington Abdala, Flores
Silva y tantos otros que aporten a la
causa.
Un partido efervescente, que debata,
que discrepe, hacia adentro y hacia
afuera.
Un partido con batllistas, con
colorados y batllistas, con colorados
no batllistas, que no cierre puertas,
con brazos abiertos para recibir
simpatizantes de otras colectividades
o independientes.
Un partido que no le tenga miedo a la
discrepancia.
La discrepancia bien entendida
enriquece, la obsecuencia, denigra.
Un partido que aporte ideas.
Unido en la diversidad.
El que quiera un partido monocorde,
de pensamiento único, obsecuente,
donde sus dirigentes por miedo a
perder un cargo repriman su opinión
deberían mirar hacia otro lado.
Ese no es el partido que yo quiero,
ese no es incluso, el partido que
futuras coaliciones van a necesitar.

Las críticas de Pedro
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Fátima BARRUTTA
Diputada PC Batllistas. Fue Edila en Montevideo.
Integra la Comisión Técnico Mixta del Frente Marítimo

Como viene pasando desde hace
años, las redes sociales se convierten
en un campo de batalla entre
promotores y detractores de la
marcha del 8 de marzo, en
conmemoración del Día Internacional
de la Mujer.
Integro con orgullo la Coalición
Republicana y reivindico la importancia
de que las mujeres que formamos
parte de ella, también hayamos salido
a la calle a expresar nuestra rebeldía
y nuestra propuesta de cambios, en
un tema que es totalmente ajeno a la
discusión partidaria, por más que
interesados de uno y otro signo deseen
llevarlo a ese terreno.
Soy feminista por convicción. Porque
entiendo las desigualdades de género
del mundo que me rodea. Porque soy
sensible a ellas. Porque tengo un hijo
varón a quien educo en los valores del
respeto y la equidad.
En todos los partidos hay mujeres que
comparten estas ideas, y pretender
que la igualdad de género solo puede
defenderla alguien que vota al Frente
Amplio -como dijo una diputada de esa
colectividad- es reveladora de su propia
ignorancia.
Las sociedades colectivistas que ellos
defienden han sido y son desde
siempre profundamente sexistas.
También callan cuando en teocracias
como Irán y Afganistán se avasallan
derechos de las mujeres impunemente
desde el poder, llegándose a saber en
estos días que en Irán se practicó
envenenamiento sistemático de
muchachas que pretendían asistir a
centros educativos.
Las democracias occidentales son las
que más derechos nos han reconocido
y a ellas debemos nuestro apoyo y
constante trabajo para consolidarlos
y ampliarlos.
Este 8 de marzo, marché para
empoderar e inspirar a otras mujeres,
y también a los varones, para un
cambio cultural que nos iguale en
derechos no solo en la ley, sino
también en la praxis social cotidiana.
Marché para protestar contra la
violencia machista que abusa y mata
a mujeres y niños.
Marché para que nosotras mismas
dejemos de replicar prácticas
micromachistas, que asumen
inconscientemente una supuesta
superioridad y autoridad del hombre,
o justifican diferencias salariales o de
acceso a cargos.
Marché para honrar a las mujeres que
hicieron historia antes que nosotras.
Marché también en defensa de
aquellas mujeres que no piensan como
yo, porque esta lucha es de y para
todas.
Marché por paridad.
Paridad en las oportunidades
profesionales y empresariales.
Paridad en la consideración pública.
Paridad en los cargos y listas electivas
de los partidos políticos. Y veamos

ahora qué objetivos no acompañé en
esta marcha, y estoy segura de que
un gran porcentaje de las mujeres que
llenamos la avenida 18 de Julio,
comparten mi discrepancia.
No acompañé gran parte de esa
proclama tendenciosa, donde se
critica dos reformas imprescindibles
que está emprendiendo el país, la
educativa y la de seguridad social,
reformas que claramente redundarán
en beneficio de las mujeres, porque
implican empoderamiento y mejor
cobertura educativa, así como también
la sustentabilidad de un sistema
previsional que los gobiernos
anteriores habían dejado
explícitamente a la deriva.

No acompañé las falaces acusaciones
al Mides, del que se dice que
abandona el apoyo nutricional a los
más vulnerables.
Es exactamente al revés: el Mides ha
potenciado rotundamente su
asistencia alimentaria, desarticulando
organizaciones mafiosas que
utilizaban alimentos aportados por el
Estado, para fines ajenos a su
cometido solidario.
No acompañé la insólita apelación a
un feminismo «anticapitalista», que
algunas organizaciones lanzaron con
la penosa intención de hegemonizar
un movimiento plural.
Desde la caída del muro de Berlín,
hablar de anticapitalismo es tan
perimido y obsoleto, que podría dar
lugar a risa si no fuera tan lamentable.
Si el anticapitalismo fuera una opción,
¿por qué no la implementaron los
quince años que fueron gobierno? Tal
vez porque una estatización de la
economía hubiera provocado el
colapso que ya hemos visto en la ex
Unión Soviética, en Cuba, Corea del
Norte, Venezuela y tantos países que
se convirt ieron en dictaduras
autócratas, destructoras de los
derechos humanos y hambreadoras
de sus pueblos.
Marché por las mujeres. No por
aquellos que utilizan nuestra causa
para contrabandear ideologías
trasnochadas que ya fueron
desmentidas por la historia.
Marché con Margarita, Mariella,
Sarah, Eda, Zaida, Ileana, Ana,
Patricio y miles de mujeres, que
estamos construyendo juntas una
nueva realidad para las generaciones
que vienen.

Por qué marché el #8M

Ricardo J. LOMBARDO
Periodista. Escritor. Contador. Fue Diputado
y presidente de Antel. Presidente Ejecutivo de la Comisión
Administradora del Field Oficial (Estadio Centenario)

Aunque refiere al Tema de Piluso, este
párrafo de la canción de Fito Páez es
oportuno para advertir el inmenso
riesgo en que estamos.
Rosario de Santa Fé, la importante
ciudad puerto argentina, dista 300
kilómetros de Paysandú, y la situación

tan crítica que vive debería alertarnos
para, como dice el viejo refrán,
apurarnos a «poner las bardas en
remojo».
Parece hoy una ciudad tomada por el
narcotráfico. Incluso el Ministro de
Seguridad de la nación , Anibal
Fernández, confesó que los
delincuentes «han ganado». El
Estado se ha mostrado impotente
para impedir el control mafioso de la
ciudad.
Un hecho reciente ha impactado y
recorrido el mundo: el comercio de la
familia de la esposa de Messi fue
baleado y recibió mensajes
amenazantes hacia el futbolista.
Pero más allá de este hecho mediático
tan difundido, la realidad cotidiana
agobia a los ciudadanos rosarinos. Las
balaceras están a la orden del día por
todos lados. Se acumulan asesinatos,
extorsiones al mejor estilo de la mafia
siciliana. En los primeros 2 meses del
año se registraron 60 muertes debidas
a este descalabro social. Una por día.
La ciudad, ubicada en un lugar
estratégico del Río Paraná, ya había
sido conocida como la «Chicago
argentina» cuando una banda de

mafiosos la asoló en los años 30s y
40s del siglo pasado.
Ahora vuelve a ser víctima de su triste
destino.
Y Rosario está cerca. No solo
geográficamente. Hay hechos
alarmantes de este lado del Río que
deberían llamarnos a actuar
preventivamente de manera rápida.
El escenario narco ya no solo se
manifiesta en las disputa por territorio
en los barrios montevideanos. Llegó
a las más altas esferas. Y el Estado
parece no responder como debe.
Los hechos que se conocen a raíz de
la fuga del mafioso calabrés Rocco
Morabito que estaba preso en cárcel
central y sus contactos con el narco
mexicano Gonzalez Valencia,
asombran, porque involucran a toda
la jerarquía de seguridad desde el
Ministro del Interior a policías rasos.
Y la sociedad parece asistir a esto
como si se tratara de una serie de
Netflix, en lugar de advertir el inmenso
peligro inminente.
Es la muestra de un Estado débil,
ineficiente, que parece demasiado
vulnerable a la corrupción y que no nos
puede defender.
Un Estado que permitió que nada
menos que el custodio del Presidente
de la República montara una red de
de facilitaciones ilegales en diferentes
oficinas públicas. Un Estado que
entregó un pasaporte para evitar que
un narco uruguayo fuera sometido a
la justicia en otro país.
Lamentablemente estos temas se
politizan y eso tiende a formar una
neblina que no permite ver la gravedad
de las cosas que tienen impacto
común para todos.
Rosario está demasiado cerca. Es un
espejo en el que no querríamos
mirarnos.

«Cerca, rosario siempre
estuvo cerca»
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La educación programada fue
planteada por el sicólogo Skinner a
fines de los años 50 como un método
de aprendizaje altamente estructurado
y reglado para condiciones
controladas, y basado en unidades
muy diferenciadas de conocimientos
o recursos de aprendizajes,
evaluaciones objetivas y procesos de
retroalimentación continua para
alcanzar un autoaprendizaje.
Bajo éste enfoque planteó la creación
de máquinas de aprendizaje que
pudieran guiar a los estudiantes con
reducida intervención externa y
experimentó con múltiples máquinas
para impulsar una retroalimentación
mecánica. Con ello inició un camino
en la década del 60 y parte de los
años 70 de creación de múltiples
equipamientos mecánicos para
impulsar esos procesos. Sin embargo
todos ellos fracasaron
estrepitosamente en tanto no lograban
a justarse y responder a los infinitos
componentes cognitivos y a procesos
muy individualizados y diferenciados
de aprendizaje, pero ayudaron a
impulsar estructuras curriculares más
diferenciados, acompañados de una
evaluación continua que propendía a
ser más científicas, a través de
sistemas de escogencia múltiple o
múltiple «choice». Skinner había
planteado la necesidad de una
evaluación de los aprendizajes más
objetiva y con mayores evidencias
científ icas para facilitar una
retroalimentación más específica.
Con la aparición de lo digital y el
desarrollo de la informática –que es
más flexible que la mecánica al
separar el hardware del software- se
ha planteado nuevamente el impulso
a un autoaprendizaje guiado a través
del uso de aplicaciones informáticas
que contribuyen a evaluar los
aprendizaje con procedimientos más
precisos y a la vez responder
suministrando unidades de
complementación o refuerzo
educativos para facilitar la adquisición
de los conocimientos pertinentes. Ello
como parte de una educación
continua e imponiendo requisitos de
cumplimiento obligatorios para la
continuación de las trayectorias
educativas en las sucesivas unidades
curriculares. En ésta línea ha habido
múltiples desarrollos experimentales.
Microsoft por ejemplo desarrollo
Reading Coach como una herramienta
de práctica de lectura para
estudiantes que genera
automáticamente ejercicios
individualizados en función de las
necesidades específicas de cada
estudiante. Todos los desarrollos se

basan en diagnosticas los
conocimientos previos, fragmentar las
unidades de aprendizaje, evaluarlas su
aprendizaje y complementar mediante
ejercicios focalizados. Todo ello con
autonomía de los estudiantes de guiar
su autoaprendizaje. Incluso, muchos de
estos experimentos educativos, se
focalizaron en los niveles más básicos
y se apoyaron en lógicas lúdicas
asimilándose a algunos de los
videojuegos pero marcados con
objetivos claros de aprendizaje. Sin
embargo, será con la inteligencia
artificial que comenzaremos a ver las
posibilidades reales del aprendizaje
automático en tanto la programación
tradicional está limitada al estar

estructurada en función de respuestas
preestablecidas. A diferencia la
Inteligencia Artificial está diseñada para
aprender buscando constantemente
patrones (como los humanos),
aprendiendo de la experiencia (como
los humanos) y auto seleccionando las
respuestas apropiadas en situaciones
basadas en nuevos resultados (como
los humanos). Es su flexibilidad y su
capacidad de interactuar aprendiendo
y enseñando sin estar programado
explícitamente para ello, lo que le
aporta enorme fortaleza para contribuir
al autoaprendizaje.
Hoy el desarrollo de la inteligencia
artificial se constituye un una nueva
esperanza en una nueva articulación
entre los docentes y las máquinas para
facil itar mejores niveles de los

autoaprendizajes. De ser los únicos
protagonistas con la enseñanza 1.0 o
dominantes en la enseñanza 2.0
apoyados por el libro, pasaran a futuro
cada vez más ser tutores, mentores o
«coach» de los estudiantes apoyando
la enseñanza a través de recursos de
aprendizaje e inteligencia artificial. Con
recursos del aprendizaje como
multimedia y plataformas digitales, y
con programación informática educativa
como recursos didácticos digitales
interactivos y bot (aféresis de robot), los
docentes pasan a tener que cumplir
funciones más creativas, de
planificación de los aprendizajes, de
asistencia individualizada tutorial, de
especialistas en evaluación o de

curadores e integradores de los
recursos de aprendizaje. De los
primeros bots como programas
informáticos que automáticamente
realizaban tareas repetitivas a través de
Internet o de redes cerradas y cuya
actividad por parte de una persona sería
imposible, muy tediosa o muy costosa
al requerir mucho tiempo y un personal
altamente calificado, en tanto
buscadores o rastreadores web a través
de motores de búsqueda, que recorren
los diversos sitios automáticamente
recopilando información de manera
mucho más rápida y efectiva de lo que
lo harían las personas, estamos
pasando a sistemas que además
interpretan, organizan y producen
información pertinente. Los bots ya han
mostrado un alto protagonismo tales

La educación
y la inteligencia artificial

como Siri de Apple o Alexa de
Amazon, y eran claro que continuarían
mejorando sus algoritmos de
respuesta y análisis para volverse
interlocutores disponibles on-demand
para entregar los contenidos de
información y aprendizaje adaptados
y más oportunos por las personas.
Los mecanismos informáticos de
Inteligencia Artificial van a colaborar
en la conformación de múltiples
tutores automatizados de los
estudiantes para que éstos puedan
adquirir sus aprendizajes y desarrollar
sus recorridos con mayores
oportunidades de éxito. Serán
herramientas de uso más útiles e
importantes para los docentes
aportando mayores capacidades de
selección, depuración, jerarquización
y organización de la información para
crear mejores experiencia y
aprendizajes para los estudiantes en
el aula. Estas iniciativas, aún en fases
preliminares, serán crecientemente
más operativas, eficientes y precisas
en el suministro de respuestas, tanto
a estudiantes y docentes con sus
diversos niveles de complejidad y cada
vez más apoyadas en sistemas de
información sobre la base de los
resultados estudiantiles y sus
necesidades de aprendizaje.
Con ellos los docentes podrán recibir
informaciones y datos de mayor
profundidad, especialización y detalle,
que lo consolidarán como efectivos
tutores, capaces de orientar, motivar
e inspirar, en función de las
aspiraciones individuales o colectivas
de los estudiantes gracias a las
tecnologías. No hay una sustitución
de IA y Bots frente a los docentes,
sino una dupla integrada de docentes
y bots, que harán más eficaz la
capacidad de construir el potencial de
aprendizaje de los estudiantes. Si en
otros tiempos la dupla fue el docente
y el aula, el docente y los libros de
texto o guías didácticas, el docente y
los recursos planos de aprendizaje o
el docente y los simulares, hoy se
avanza a articular el docente y la
inteligencia artificial incluyendo bots
y plataformas interactivas adaptativas,
como un nivel superior de cooperación
para lograr sistemas de enseñanza.
La enseñanza pasará a estar apoyada
en el uso de herramientas de
inteligencia artificial y una dinámica
adaptativa del aprendizaje. Skinner
está volviendo.
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Tal como había sido prometido en la
campaña electoral por la Coalición
Republicana, el Presidente de la
República Dr. Luis Lacalle Pou anunció
en el mensaje brindado a la Asamblea
General el pasado 2 de Marzo de 2023
(en cumplimiento del artículo 168
numeral 5to. de la Constitución
Nacional) la rebaja impositiva en los
impuestos IRPF (Impuesto a la Renta
de las Personas Físicas) e IASS

(Impuesto de Asistencia a la Seguridad
Social) que beneficiará a más de
80.000 uruguayos. Esta rebaja
impositiva que significa resignar el
cobro de 150.000.000 de dólares
anuales, supone claramente eso, la
renuncia a percibir esos dineros de
estos contribuyentes, a los que se les
alivia en alguna forma, su carga
tributaria. El anuncio, generó aplausos
en casi todos quienes -dentro y fuera
del recinto parlamentario- escucharon
directamente o a través de una
pantalla colocada fuera del mismo, el
discurso presidencial al cumplirse tres
años de este gobierno, e iniciarse un
nuevo período legislativo. Sin embargo
el lenguaje gestual del Presidente del
Frente Amplio (quien no sólo no
aplaudió sino que ni siquiera esbozó
otro signo de aprobación) demostró a
las claras su disconformidad con lo
comunicado. Increíblemente, una
medida que su fuerza política había
criticado como demagógica e
imposible de ser llevada a buen
término, no fue «digna» de su
aprobación. Al parecer su
subconsciente le llevó a no adherirse
de ninguna forma a este anuncio,
demostrando a quien quiera analizarlo
hasta dónde lo ideológico puede más
que el tantas veces verbalizado apoyo
a la «clase trabajadora». El ademán

delató -a todas luces- la verdadera
esencia de este protagonista, que
dejó en evidencia el enojo e
insatisfacción, que pudo más que el
beneficio de una franja de la población
de nuestro país, que será la
destinataria inicial de la rebaja
impositiva. En lugar de alegrarse, se
mantuvo serio y sin aplauso alguno.
Tal vez porque se da cuenta que, sólo
un manejo ordenado de las finanzas

públicas puede respaldar una rebaja
impositiva. Mal que le pese a la
oposición, ese anuncio supone dar
cumplimiento a una promesa electoral
y ello no es menor con todas las
trabas que se le han intentado colocar
a la gestión de este gobierno de
coalición. Como también lo fue el
correcto manejo de la pandemia y la
respuesta acertada no sólo de hacer
prevalecer la «libertad responsable»
(cuando ellos reclamaban el cierre
total y el caceroleo) sino de haber
destinado –como quedó consignado
en el mensaje presidencial- 2.000
millones de dólares, a los planes de
asistencia social a los sectores más
afectados y menos favorecidos de
nuestra sociedad en esa emergencia
sanitaria. Sabido es que muchas
veces el uso del lenguaje puede
disfrazar las veladas intenciones,
hasta que pueda darse un «lapsus
linguae» que desnuda lo que en
verdad quería manifestarse. El
lenguaje corporal del encumbrado
actor político, no dejó dudas de su
malestar y desaprobación
subconsciente, aunque resulte
paradójico. Por ello luego, por más
que quiera ensayarse una explicación
verbal en contrario, no resulta creíble
a los ojos de quienes utilizan el
espíritu crítico y analítico.

Rebaja impositiva
y lenguaje gestual

La falta de
investigación y
digitalización
en Salto agrava

el atraso en salud
mientras la inteligencia

artificial avanza
La inteligencia artificial está revolucionando el campo de la medicina y la salud.
El Dr. Féliz Rígoli, experto en el tema y asesor de la OPS, dictó una conferencia
en Uruguay sobre el aprendizaje del diagnóstico diferencial basado en algoritmos
y big data.
Los algoritmos son secuencias de pasos lógicos que permiten solucionar un
problema, y no son algo nuevo en la medicina, ya que los profesores de medicina
enseñaban a reflexionar de esa manera en búsqueda de diagnósticos

diferenciales basados en los
datos sintomáticos.
Por otro lado, los big data son
datos masivos que no se
centran en las causas sino
en las correlaciones de
datos. Estos datos masivos
existen hoy en día gracias a
la digitalización, y se refieren
al qué y no al porqué. Los
clásicos balances irán
perdiendo valor, y quizás las
futuras decisiones sean
tomadas por máquinas y no
por seres humanos.
Sin embargo, la pregunta es
si la voluntad del técnico
deberá imponerse a las
sugerencias de los datos

masivos, ya que el técnico no podrá ser excluido. Hoy en día se pueden hacer
predicciones sustentadas por datos que expliquen nuestras decisiones.
En suma, las certezas en las que antes creíamos están siendo cambiadas por
pruebas más sólidas. La información tal y como se observa hoy quedó en
obsolescencia pese a que los datos podrían a bajo costo usarse en pruebas
aleatorias.
En el sector salud de Salto, Uruguay, se ha referido muchas veces a la carencia
de investigación. Tanto en lo público como en lo privado, no se ha completado
la etapa de la historia clínica digital. La propuesta no solo estaba contemplada
para el estudio epidemiológico de las enfermedades sino también para su
localización, demografía, y los costos de las enfermedades, simulacros, etc.
En todo el mundo, en todos los campos, la disponibilidad de datos por su
capacidad para tomar decisiones no se está haciendo. La tecnología del
conocimiento fue ignorada en los estamentos políticos correspondientes, en
las organizaciones gremiales como Femi, y lamentablemente por las direcciones
privadas de la cooperativa salteña donde sus dirigentes desde el 2016 al día de
hoy han amputado el desarrollo por desconocimiento y arbitrariedades.
En conclusión, la inteligencia artificial y el big data están transformando el
campo de la medicina y la salud. Aunque existen preocupaciones sobre el
papel de la máquina en la toma de decisiones, los datos masivos pueden
proporcionar información valiosa para mejorar la gestión de la salud. Sin
embargo, se necesita más inversión en la digitalización y la investigación para
aprovechar al máximo estas tecnologías.
La falta de investigación y digitalización en Salto agrava el atraso en salud
mientras la inteligencia artificial avanza
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La matriz de los cambios en las
recientes designaciones es poseer
experiencia en actividades
desarrolladas por peritos que en
nuestro país se centralizan en la
actividad de Policía científica. Con su
impronta y peculiaridades
académicas.
«La meritología en exhibición y  puesta
en escena» como marketing de
selección.
Cursos y especialidades académicas
de nivel terciario muchos de ellos
realizados en el exterior circunscritas
a pequeñas áreas de la actividad
policial muy especializadas.
Es una impronta diferente, que cuenta
con muchos adeptos; similar a la
aplicada desde hace muchos años en
países del hemisferio norte en donde
ha sufrido cambios y continua en
permanentes acomodos de
funcionamiento.
Puede ser generadora de un verdadero
cambio en la función policial en el área
de la investigación de los delitos y en
su relacionamiento con fiscalía, para
lo cual se requiere de obtener una
completa independencia técnica lo que
la policía como órgano jerárquico
carece.
Pero… La actividad policial en todo su
quehacer, aún en la parte investigativa
cubre mucho más que el aspecto
pericial.
La matriz primordial para dirigir al
instituto policial debe ser la formación
académica del Oficial de Policía, que
se va complementando con los
destinos ocupados, la experiencia del
ejercicio de la función y los cursos
necesarios para cumplir los nuevos
roles.
Administración de recursos humanos
y logísticos que se asumen con las
nuevas jerarquías.
Sobre esto me permito recordar que
el personal subalterno puede alcanzar
las máximas jerarquías, basta el
empeño y sortear los obstáculos
académicos.
Ciertamente las riquezas culturales
personales imprimen un sello de
calidad, pero no por ello son destaque
en gestión, administración de
recursos, liderazgo, decisión, valentía
en la actuación del policía. Tácticas y
estrategia.
El eje de muchas de estas recientes
designaciones está l igado a la
actividad que desarrolla policía
científica.
Tareas mayormente de laboratorio,
devaluada o sobrevaluada según quien
lo analice, marketing.
Azambuya Director de la Policía
Nacional en tiempos muy recientes
estuvo al frente de Policía Científica,

Diego Sub Director de la Policía
Nacional y De los Santos realizaron
extensos cursos de capacitación en el
exterior, el más destacado en Alemania,
el designado Jefe de policía de Colonia
sede de la residencia presidencial de
Anchorena Fabio Quevedo fue el último
Director de policía Científica y en su
remplazo se designa a la Crio General
Belén Camejo con pasado en policía
científica.
Por conocimientos y/o afinidades se ha
generado «la barra de la científica»
Quiero ser muy preciso en esto. Policía
Científ ica es una Dirección
esencialmente pericial, por lo tanto una

unidad de apoyo en la investigación de
los hechos.
No se trata de una unidad de
investigación en sí mismo, cosa que sus
mandos muchas veces se arrogan para
promocionar su trabajo como la esencia
de una investigación.
Su tarea es confirmar o descartar un
indicio, emitir opinión sobre una
investigación de comanda y dirige un
policía ejecutivo vinculo y nexo con
fiscalía y la actividad judicial.
De qué sirve afirmar que una huella
digital o el ADN de determinada persona
está en una escena de crimen, si no
se prueba una coincidencia en tiempo
y lugar con el evento criminal.
Deben unirse muchos elementos,
ubicar al sospechoso, aprehenderlo y
en lo posible lograr una confección.
Lograr con éxito cumplir con la carga
de la prueba.
Que así lo consideren fiscal y juez. Las
pruebas periciales direccionan la
actividad de los investigadores y pueden
avalar o derrumbar confesiones.
Si hablamos de justicia en su propia
esencia debemos considerar que ni aún
la confección por si solo es una prueba
de culpabilidad.

Ahí está el mayor valor de la policía
científica. Por experiencia, y por los
entretelones de la función policial la
tengo muy claro.
Por esto lo medular para las
designaciones de comando está en la
matriz, en la formación genérica e
integral de todo oficial de policía, a lo
que debe sumarse el desempeño
efectivo en las diversas unidades que
le generan experiencia y permiten
desarrollar capacidades de comando.
Para comandar hay que estar
emparentado con el riesgo del ejercicio
de la actividad policial de manera
integral.

Cada unidad tiene sus particularidades
y requiere de determinadas actitudes,
que se verán con gestión y desempeño.
Tenemos cifradas expectativas y le
damos una carta de crédito a las nuevas
jerarquías policiales, pero mantenemos
ciertas dudas y reparos por el manejo
político.
Si se quiere el éxito en la aplicación de
nuevas estrategias para combatir el
delito y minimizar sus efectos en la
comunidad hay que dejar que fluyan los
conocimientos profesionales de los
designados, asignarles los medios que
requieran y darle libertad profesional
para cumplir las metas deseadas y
prometidas en campaña electoral.
Como me es habitual la suspicacia y
búsqueda de la verdad me pregunto
Cuál fue la verdadera razón de destituir
al Crio. Gral. Washington Curbelo
cuando estaba al frente de la Dirección
Nacional de Educación Policial, y ahora
de nombrar en el cargo que ocupo al
Crio. Gral. Roberto De los Santos,
siendo que ambos son peritos calígrafos
y realizaron la misma pericia sobre una
investigación que afecto a la familia del
Ministro del Interior Luis Alberto Heber.
Ambas decisiones están ajustadas a

derecho pero no quiero pensar que se
utiliza el poder de manera subjetiva
por afirmaciones periciales
contrapuestas y estar alineado a una
de éstas pericias por creencia propia.
Porque se elige el mismo destino. Es
un capricho, o es por coincidencia de
perfiles y áreas de conocimiento.
Ciertamente es un tema sumamente
doloroso, que jamás cerrará pero los
gobernantes deben hacer la pausa
antes de adoptar medidas drásticas
con posible repercusión.
No se trata de una percepción
personal, esta pregunta está en el
pensamiento y en la boca de muchos
policías, de gente de prensa y de la
comunidad en general. ¿Cuál es la
explicación?
La función de los mandos y
subalternos inmediatos no solo es
obedecer, planif icar y ejecutar.
También es asesorar. Nadie lo alerto
al Ministro de las posibles
repercusiones, conflicto de intereses
o no.
La decisión la tiene el superior, en este
caso el ministro; pero alertar es parte
de la lealtad que se debe practicar en
la interna de cada institución para
evitar equivocaciones como a mi juicio
fueron utilizar un vehículo incautado a
un narco traficante.
Algo por demás riesgoso por donde
se lo mire, trasladarse en el vehículo
de una persona peligrosa mientras
está prisionera, persona con
secuaces y enemigos peligrosos. No
todos conocen o aceptan la realidad.
Un barril de pólvora.
La actividad policial t iene tres
espacios de activ idades muy
definidos. El contacto con la
comunidad, la responsabilidad y
vigilancia de una jurisdicción, la
respuesta a las demandas de la
población, siendo primera línea de
acción, orientación y socorro.
La tarea de investigación de los
delitos, fiscalización, recolección de
pruebas, captura y enjuiciamiento de
los delincuentes y la tarea de
mantener y/o restablecer el orden
acorde a la normativa vigente y con el
uso de la fuerza si fuere  necesario.
Para ello hay reparticiones y grupos
de tarea muy definidos deben ser
estimulados y apoyados.
Nada puede ser descuidado, veremos
la gestión de los «científicos»

Cambios en la policía
Marketing y escarapelas
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Úrsula von der Leyen – declarada
como anglófila, a pesar del asunto
«Brexit» -, Presidente de la Comisión
Europea, y el Primer Ministro de Reino
Unido, Rishi Sunak, decidieron llevar
adelante el pragmático «Windsor
Framework» («Acuerdo Marco de
Windsor»), para de una vez por todas
poner fin al tóxico y eterno problema
en el Canal de la Mancha,
denominado «Protocolo de Irlanda del
Norte». Dicho interés aliviará –
supuestamente – los enfrentamientos,
poniendo proa a las relaciones entre
Reino Unido y la Unión Europea
tiempo después que, el ex Primer
Ministro Boris Johnson – apurado en
firmar el divorcio con el bloque –
aceptara que Irlanda del Norte
continuara siendo parte del espacio
aduanero de la Unión Europea.
Johnson, buscó una comedia vulgar a
efectos de seducir a los unionistas,
manifestándoles que no se aplicaría
diferentes leyes y decretos a las
estipuladas en el resto de Reino
Unido.
El ex mandatario británico nunca
buscó convertirse en casto, y la
separación con la Unión Europea no
pretendió seguir un estado monástico,
sino comenzar un coqueteo
actualizado con Estados Unidos, pese
a que la reposera de la Casa Blanca
sostuviera el cuerpo de Biden, porque,
a fin de cuentas, esto es política, y
no es momento de interesarse por la
«sólida» amistad con Donald Trump
pues estamos en tiempo de acomodar
las nalgas hacia el lado del poder.
Johnson, siempre demostró
indiferencia a una salida armónica
respecto a la Unión Europea, y una
disolución matrimonial compulsiva
marcó su británico rostro victoriano.
Indudablemente, el «Protocolo» trajo
inconvenientes polít icos, como
también relacionamiento comercial,
porque, empresas transportadoras de
mercadería desde Inglaterra y
Escocia, a Irlanda del Norte - sin salir
de territorio británico -, tenían que
pasar por controles aduaneros,
sanitarios, y perder tiempo, haciendo
de esa forma un sostenido aumento
de costos.
En consecuencia, los unionistas
dictaminaron que, Londres, los estaba
traicionando, y entonces el «Partido
Demócrata Unionista» desarrolló un
bloqueo a las organizaciones del
Gobierno autónomo.
El «Windsor Framework», es un
mamotreto en el cual, tratando de salir
de posturas jurásicas, se abordan los
desajustes, exponiendo la necesidad
de estimular «líneas verdes» – «líneas
rojas», a efectos de diferenciar
mercaderías dentro de coordenadas
británicas, y las cuales cuyo destino
es un miembro de la Unión Europea,
haciendo de esa forma una dinámica
positiva hacia los norirlandeses, y en
forma paralela cuidando el mercado

comunitario.
Ahora, los unionistas se están dando
unas horitas estudiando la «intención
protocolar» y determinar si están de
acuerdo, o continúan con el boicot,
pero, Rishi Sunak se adelantó,
reuniéndose con empresarios y
trabajadores norirlandeses para
informarles que, la interrelación con
Bruselas abrirá grandes oportunidades,
e Irlanda del Norte sería «la zona
económica más apasionantes del
mundo».

Traducido al inglés, el muchacho Sunak
considera un honor y algo emocionante
seguir en el mercado único de la Unión
Europea: «es un acontecimiento que
revierte el deterioro institucional en el
cual vive Reino Unido, y se trata de
evitar fronteras tóxicas».
En 2016, el mandatario británico hizo
campaña por desligarse de dicha
comunidad: «fuera de la Unión Europea
podremos decidir nuestras leyes, y
nuestros Tribunales serán siempre
soberanos». Volviendo a las reuniones
con norirlandeses; obviamente, Sunak,
no pautó encuentros con el «DUP»
(«Partido Unionista Democrático») –
conservadores, nacionalistas,
populistas de derecha, euroescépticos,
el segundo partido más grande de
Irlanda del Norte, y con una posición
destacada respecto a escaños en la
Cámara de los Comunes -, como
tampoco con el euroescéptico «Partido
Conservador».

Más allá de lo expresado, el Primer
Ministro británico se comprometió a
poner el pacto de referencia, a votación
de la «Cámara de los Comunes», pero
advirtiendo que no existirá margen para
retoques.
La mayor parte de los «Tories» estarían
dando «canal abierto» al acuerdo –
aunque está en juego la elección en la
Cámara -, pero deberían tener cautela
pues Boris Johnson se encuentra
«ausente», y todos saben de su
posición totalmente en contra de

Sunak, quien desligado de cierta
«tradición» británica, manifiesta lazos
con Bruselas.
Muchos ciudadanos, e integrantes del
«Partido Laborista», señalan si es
necesario una vez más recordar quienes
apoyaron el «Brexit», el impacto
ocasionado, y el ahogo de muchísimas
empresas, mientras el «Partido
Nacional Escocés para Asuntos
Europeos» acusa al mandatario
señalándole que, Escocia, rechazó
totalmente el «Brexit», pero igualmente,
ahora, tiene que soportar negativas
consecuencias económicas.
La problemática es muy amplia, pues,
Jeffrey Donalson, líder del «Partido
Unionista Democrático», y diputado en
Westminster por el distrito norirlandés
de Lagan Valley – opuesto a firmar en
1998 el documento «Acuerdo de
Viernes Santo» (también denominado
«Acuerdo de Belfast», rubricado entre
el gobierno británico e irlandés,

poniendo fin al conflicto de Irlanda del
Norte al ser aprobado por las dos
Irlanda), luego de 20 años en un
unionismo moderado se pasó a los
fundamentalistas radicales del «DUP»
-, ha pedido tiempo para estudiar en
detalle el «pacto», y existiría un
aspecto aparentemente «olvidado».
Se trata del protagonismo del
«Tribunal de Justicia de la Unión
Europea», en relación a futuras leyes
comunitarias que se aplicarían en
Irlanda del Norte.
Para Sunak, la «Asamblea» tendría
voz y posibilidad de bloquear dichas
normas, pero, a decir verdad, el
«Tribunal» de referencia ha sido firme
al señalar que, las decisiones finales
en los temas de mercado único,
estarán bajo su órbita.
Si bien el actual «Acuerdo de
Windsor» continúa siendo resbaloso,
en cierta forma estaría dando
flexibilidad al «Brexit», aflojaría la
presión entre Londres y Bruselas, y
preservaría el balance de paz de
«Viernes Santo».
Ahora, se reducirá el control aduanero
dentro de Reino Unido, y se oxigenará
los intercambios entre la República de
Irlanda, e Irlanda del Norte, a través
de una «frontera liviana», dejando de
lado – al menos en parte – el
enfrentamiento durante treinta años
por parte de Irlanda del Norte, y
«unionistas» – de religión protestante,
buscando continuar ligados a Reino
Unido -, mientras los «republicanos»
– católicos -, intentaban
independencia, o integrar la provincia,
a la República de Irlanda.
Si bien el «Acuerdo de Viernes
Santo», firmado en Belfast, permitió
terminar con el conflicto desde el
aspecto de violencia, siguió
contemplando la ausencia de
fronteras.
Antes del «Brexit», el comercio entre
las dos Irlanda era prácticamente sin
inconvenientes porque pertenecían al
mercado común europeo, pero, desde
que Reino Unido se separó del bloque
comenzaron controles comerciales.
Ninguna Irlanda quería vigilancia, y
finalmente la aduana fue proyectada
al mar, separando la Isla, con Gran
Bretaña.
Los «unionista», apoyando el «Brexit»,
vieron de un día para otro una
instalación fronteriza dentro de su
propio país, Reino Unido, mientras
Irlanda del Norte seguía en el mercado
común europeo.
Ha quedado atrás el perfume del
romanticismo, lo lírico, y las
esperanzas; lamentablemente los
«acuerdos» se transforman en compra
y venta de majaderías pasionales, y
no importa si satanás camina por
Downing Street, o si Bruselas, ingiere
el brebaje de la oscuridad.

El expediente
«Windsor Framework»
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El 8 de marzo concurrieron a la
Comisión Especial para el

tratamiento del proyecto de ley
por el que se crea el sistema

previsional común, las
autoridades de CINVE (Centro de

Investigaciones Económicas),
economista Gonzalo Zunino

(director) y contador Gustavo
Viñales.

SEÑOR VIÑALES (Gustavo).- Quiero
agregar tres cuestiones más breves
de lo que ha expresado Gonzalo que
tienen que ver con tres trabajos que
presentamos desde Cinve a la
Comisión de Expertos en Seguridad
Social y en las que participé más
directamente. La primera refiere al
pilar cero, uno de los pilares -valga la
redundancia- de la propuesta de
reforma original de sugerencia de la
Comisión de Expertos que ha
quedado reducido a una expresión
muy débil y que creo se fundamenta
en cuestiones estructurales de diseño
y de definiciones conceptuales, con
lo cual al fin, la opinión política de cada
uno es más válida de lo que uno pueda
decir desde el punto de vista técnico.
Lo que sí quiero dejar claro es que
ahí hay una demostración evidente de
que hoy el sistema se financia con el
50% para el BPS y en cifras aún
mayores para las cajas de Servicio
de Retiros y Pensiones de las
Fuerzas Armadas y la Caja Policial
mayor con - 6 - impuestos y no con
ingresos genuinos de la seguridad
social como las contribuciones
especiales. Entonces, pensar en un
pilar cero potente que de alguna
manera alcanzara a todas las
personas que a determinada edad
cumplían un ciclo de vida laboral, tenía
fundamentos y hoy eso lo recorren
muchos países del mundo. Ese es un
trabajo que hicimos. Otro trabajo que
hicimos refiere a lo último que decía
Gonzalo relativo a las Mipymes y a
los sistemas fictos de aportación. En
el mundo hay evidencia -hay
documentos de la OCDE de la Unión
Europea, de economías más
desarrolladas-, tendencia hacia la
flexibilización de las formas de
contratar el trabajo lo que genera un
aumento sistemático y permanente
las modalidades de autónomos, ¿sí?
Es decir, no dependientes, sino
independientes en términos de
contrato laboral. En Uruguay, cuando
uno va a las cifras, más del 90% de
las personas que tienen la posibilidad
de optar por un ficto, es decir que
aportan por un ficto, sean patrones de
unipersonales, patrones de
sociedades de hecho o de S.R.L., lo
hacen al ficto mínimo correspondiente.
Es decir, más del 90% de las

Mipymes que tienen la opción, optan
por el mínimo. Pero además, cuando
uno va a la cantidad de empresas
registradas actualmente en el BPS, el
75%, no de las personas, son
unipersonales. El orden de magnitud
actual es suficientemente relevante
para entender que ahí tenemos un
problema como sistema de los ingresos
que aportan o que no aportan porque
en realidad esto no está referido a su
capacidad contributiva, sino a un ficto
igual para todos, fijo. Y cuando digo que
es fijo no es menor, porque en casos
de crisis como ocurrió en la pandemia,
soportar un cargo fijo que no está
vinculado al tipo, cantidad o calidad de
los ingresos, genera dificultades para
ese tipo de empresas. La segunda no
refiere en ningún caso a la capacidad
contributiva, porque no está vinculado
en ningún lugar y en ningún momento

a los ingresos de ese tipo de empresas,
con lo cual hay gente que tiene
capacidad contributiva que opta por el
mínimo y hay gente, con poca
capacidad contributiva, pero que aún
tiene que optar por el mínimo. La tercera
-también hicimos una presentación al
respecto a la Comisión de Expertos-
refiere al aporte patronal integrado en
el sector agropecuario. Uruguay tiene
un régimen especial para el sector
agropecuario, es integrado, es decir,
integra los aportes patronales por los
dependientes, por sus empleados, más
el aporte patronal por el propio patrón.
La opinión pública y el sistema político
han discutido el mayor costo, el mayor
déficit de la Caja Militar o del Servicio
de Retiros y Pensiones de las Fuerzas
Armadas y de la Caja Policial, pero
cuando uno mira el interior del BPS en
cuya estructura interna sigue teniendo
la Caja de Industria y Comercio, Caja
Rural y Caja Civil y Escolar, la que
presenta mayor déficit es la Caja Rural
porque el aporte patronal de esa caja
tiene una tasa efectiva del orden del 2%,
cuando la tasa efectiva de todo el
sistema de aportes generales es del
7,5%. Esta cuestión estuvo presente
en la discusión de la Comisión de

Expertos, existió interés y propuestas
al respecto, pero entiendo que nada de
ello ha quedado recogido en la
propuesta final. Lo mismo sucede con
las Mipymes: existió interés, existieron
propuestas y entiendo que nada ha
quedado recogido en la propuesta final.
Sin embargo, cuando hablamos de
nuevas tendencias en la contratación o
la formas de contratar el trabajo
vinculadas a la tecnología -lo vemos en
nuestro país; no voy a dar ejemplos
para no citar empresas, pero es
absolutamente evidente que es una
tendencia en aumento-, nada de eso
queda recogido, en una reforma que no
incorpora esa - 7 - problemática en
ninguna de sus dimensiones, más allá
de cuál podría ser la fórmula posible.
Está claro que no hay una fórmula
alternativa a la antigua de contratar el
trabajo y de aportar sobre salarios
nominales de los dependientes. No lo
estamos proponiendo; es un déficit que
queda pendiente si es que esta reforma
se aprueba en los términos actuales.
SEÑOR VIÑALES (Gustavo).- Voy a
intentar ser los más didáctico posible,
porque creo que es un tema relevante
y mucha gente en la población, en
general, no lo logra todavía percibir y,
seguramente, el día que lo empiecen a
hacer, los que tengan capacidad de
optimizar sus impuestos, incluso,
haciendo maniobras, lo van a utilizar.
Qué es lo que quiero decir. - 9 - Nuestro
sistema de rentas personales está
dividido en dos: rentas de trabajo y de
capital, pero no viene al caso, y rentas
de jubilaciones y pensiones en el IASS,
en el IRPF de trabajo y en el IASS de
jubilación. Como nosotros tenemos un
régimen todavía muy restrictivo en
términos de que las personas con
causal jubilatoria pueden seguir
trabajando, la problemática de liquidar
por dos impuestos se reducía a un grupo
relativamente pequeño de situaciones:
militares retirados, legisladores; por
ejemplo, muchos de ustedes pueden
ser jubilados de una actividad de
industria y comercio, o la que fuera, o
del sistema de retiro militar y tienen un
ingreso como activos en BPS y pagan
IRPF por ello e IASS por la jubilación,
pero son pocos casos. Si nosotros esto
lo llevamos al universo de personas que
lo puedan hacer, vamos a tener un
problema muy grande, en el sentido de
que el IRPF y el IASS tienen un sistema,
en general funciona así en el mundo,
donde hay un mínimo no imponible y
un sistema de franjas con alícuotas
progresionales. Si uno liquida por dos
sistemas, obtiene dos mínimos no
imponibles, en vez de uno, y tiene dos
sistemas de franjas que le queda su
ingreso optimizado, porque de alguna
manera el impuesto se liquida en dos
sistemas que le habilita mínimos no

imponibles y tramos de franjas para
liquidar los impuestos. Los efectos
prácticos de esto es que si una
persona tuviera la posibilidad de elegir
seguir trabajando -porque trabajaba en
una empresa familiar, o porque tuvo
muchos años de beneficio o de
contacto con esa empresa- y
optimizara la posibilidad de quedarse
trabajando parcialmente y se jubilara,
el efecto tributario puede ser de tal
magnitud que lo llevara a que esto
fuera óptimo en términos fiscales. Es
decir, que pasara a ganar más dinero,
porque su impuesto conjunto quedara
reducido, dependiendo los niveles de
salario y de jubilación, en muchos
casos el impuesto conjunto se puede
dividir entre dos, entre tres o entre
cuatro; es decir, pagar de impuestos
unificados IRPF, IASS, la tercera parte
o la cuarta parte de lo que pagaba por
IRPF como activo. Es decir, una
persona activa -tengo ejemplos, pero
no quiero abundar en números, quiero
que entiendan lo conceptual- que tiene
un trabajo y un ingreso como
asalariado, pasa a trabajar la mitad
del tiempo, reduce su ingreso como
asalariado o pasa a trabajar seis horas
o lo que fuera y se jubila. Cuando uno
mira lo que pagaba de IRPF,
comparando lo que va a pagar de IRPF
más el IASS, se da cuenta que el
impuesto neto de IRPF y de IASS
termina siendo la tercera parte de lo
que pagaba como IRPF cuando era
activo. Eventualmente, además de
ese mayor o menor costo tributario,
tiene un mayor ingreso nominal. Es
decir, la suma del salario más la
jubilación es mayor a lo que tenía
como activo y termina pagando como
impuesto la tercera parte. Eso es lo
que puede ocurrir. Si eso ocurre,
mucha gente lo va a hacer en términos
de optimización, legítima, si lo
validamos, y está bien, pero
entendamos que eso lo va a pagar el
sistema. Esto parece como una
cuenta de niños; pero si la reforma es
por debilidades financieras del sistema
-el sistema se financia la mitad con
impuestos y la otra mitad proviene de
contribuciones especiales de
seguridad social-, lo que tenemos en
este modelo si efectivamente se
masifica es que el sistema va a
recaudar menos de IRPF, va a tener
menos aportes de contribuciones de
seguridad social y mayores gastos por
jubilaciones en personas que se
jubilaron antes para optimizar su
ingreso por vía del efecto de la carga
tributaria. Este es un dato no menor,
si esto se masifica a un conjunto de
personas muy grande.

La reforma previsional
en la visión de los

economistas


